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АНАЛИЗ И ПРОГНОЗ

ГРАНИ РАЗРУХИ

Опубликованные на 
минувшей неделе данные 
за октябрь, а также 
оперативные данные за 
первую половину ноября 
говорят о том, что ин-
фляция опять разво-
рачивается к ускорению. 
Так что же делать? 

 

Посмотрим сначала на 
официальные данные по 
инфляции за октябрь, 

опубликованные в материале 
«Динамика потребительских 
цен» от ЦБ. Годовая инфляция 
сократилась, но, как мы уже не-
однократно говорили, этот по-
казатель сейчас вообще не ин-
формативен. Однако на первый 
взгляд всё неплохо и с текущей 
инфляцией (месяц к предыду-
щему месяцу, в годовом пере-
счёте со снятой сезонностью; 
обозначение — saar, от англ. sea-
sonally adjusted annual rate). В 
октябре рост цен составил 8,2% 
saar, при том что в сентябре бы-
ло 9,9% saar, а в целом по 
третьему кварталу — 11,2% saar. 
Вроде бы инфляция замедляет-
ся, пусть и не так быстро, как хо-
телось бы. 

Но, к сожалению, не всё так 
просто. В динамике индекса по-
требительских цен (ИПЦ) в ок-
тябре были компоненты, внёс-
шие в него отрицательный 
вклад, то есть были товары или 
услуги, цены на которые снижа-
лись. Это в первую очередь 
услуги зарубежного туризма. Но 
это снижение было просто не-
большим откатом после слиш-
ком мощного скачка цен меся-
цем ранее. Однако благодаря 
отрицательному вкладу этих 
компонентов ноябрьский рост 
ИПЦ стал выглядеть не так уж 
плохо. 

Компоненты ИПЦ, динамика 
цен на которые подвержена 
случайным резким колебаниям, 
не сводящимся к сезонности, 
называются волатильными, а 
компоненты, для которых такие 
случайные колебания не харак-
терны, называются устойчивы-
ми. Случайные колебания, ко-
торые нельзя убрать устранени-
ем сезонности, затрудняют ана-
лиз тенденций, поэтому для та-
кого анализа обычно исполь-
зуются индексы с исключением 
наиболее волатильных компо-
нентов. 

Одним из наиболее инфор-
мативных показателей, по мне-
нию ЦБ, является базовый ИПЦ 
без учёта услуг туризма, а с ним 
ситуация выглядит страшнова-
то. В июле текущего года его 
рост составил 5,8% saar, в авгу-
сте — 9,5% saar, в сентябре — 
9,6% saar, а в октябре мы увиде-
ли резкий скачок сразу до 13,5% 
saar. В результате в среднем за 
три последних месяца текущий 
рост базового ИПЦ без услуг ту-
ризма стал двузначным — 10,8% 
saar, а это уже очень серьёзный 
сигнал! 

Всё это говорит о том, что 
устойчивые компоненты ин-
фляции у нас опять показывают 
тенденцию к росту, а значит, ве-
лик шанс, что и весь ИПЦ вот-
вот опять начнёт расти. Этот 
вывод подтверждается опера-
тивными данными за первую 
половину ноября. 

Правда, к оперативным дан-
ным по недельной инфляции 
надо относиться с осторож-
ностью, избегая далеко идущих 

выводов, поскольку там расчёт 
ведётся по ограниченной кор-
зине товаров и услуг. Поэтому 
официальные месячные дан-
ные могут немного отличаться 
от того, что получалось из не-
дельных. Однако значительные 
отклонения всё-таки случают-
ся редко. 

Итак, что мы видим по не-
дельным данным за ноябрь? 
Согласно данным Росстата (без 
устранения сезонности), за пе-
риод с 1 по 18 ноября ИПЦ вы-
рос на 0,79%, причём за по-
следнюю отчётную неделю (с 
12 по 18 ноября) рост ИПЦ был 
особенно впечатляющим: 
0,37%! Это очень много, даже с 
учётом того, что в ноябре ин-
фляция обычно выше, чем в 
среднем по году, а значит, 
устранение сезонности не-
сколько скорректирует вниз 
этот показатель (по оценке ТГ-
канала «Твёрдые цифры», се-
зонная корректировка снижа-
ет этот показатель с 0,37 до 
0,21%, что в годовом пересчёте 
соответствует 11% saar). 

Чтобы не вдаваться в тонко-
сти устранения сезонности, 
сравним недельный рост по-
следней отчётной недели с со-
ответствующими показателями 
прошлых лет, то есть по 46-й не-
деле года. За последние 12 лет 
средний рост ИПЦ на 46-й неде-
ле года составил 0,14%, макси-
мальный рост был отмечен в 
2014 году и составил 0,25%, а в 
период нахождения инфляции 
вблизи целевого ориентира 4% 
(2016—2020 годы) ИПЦ за эту 
неделю рос в среднем на 0,12%. 

Из сказанного следует, что ес-
ли всё будет идти тем же путём, 
то весьма вероятно, что по ито-
гам ноября инфляция даже пре-
высит прошлогодний показа-
тель 1,11% за месяц, что эквива-
лентно 10,2% saar; напомним, 
что по итогам октября было 
8,2% saar. То есть опять текущая 
инфляция выражается двузнач-
ным числом. 

Добавим сюда ещё несколько 
тревожных фактов, которые мы 
узнали в последние пару не-
дель. Согласно ноябрьскому 
опросу инФОМ, инфляционные 
ожидания населения, резко вы-
росшие месяцем ранее (ожи-
даемая на горизонте одного го-
да инфляция в октябре выросла 
с 12,5% до 13,4%), в ноябре за-
крепились на этом весьма вы-
соком уровне. Далее, согласно 
ноябрьскому выпуску «Монито-
ринга предприятий» от ЦБ, це-
новые ожидания бизнеса на 
ближайшие три месяца (с устра-
нением сезонности) в ноябре 
достигли максимума с мая 2022 
года. Есть ещё несколько других 
подобных фактов, но не будем 
утомлять читателя их перечис-
лением. 

Всё ранее сказанное означа-
ет, что инфляция опять идёт 
выше прогноза ЦБ: по итогам 
2024 года мы можем получить 
её значение порядка 9%, при 
том что в последнем (октябрь-
ском) прогнозе регулятора 
ожидаемый диапазон 8—8,5%. 
А это, в свою очередь, означает, 
что на декабрьском заседании 
ЦБ, скорее всего (то есть если 
не случится чего-то экстра-

ординарного), опять поднимет 
ключевую ставку. Ждём 23% и 
«ястребиную» риторику на 
пресс-конференции. Регулятор 
уже дал соответствующий сиг-
нал, снабдив публикацию ма-
териала о динамике потреби-
тельских цен недвусмыслен-
ным комментарием: «чтобы 
инфляция вновь начала сни-
жаться, требуется дополни-
тельное ужесточение денежно-
кредитных условий». 

Означает ли нынешний рост 
инфляции, что жёсткая денеж-
но-кредитная политика (ДКП) 
не работает? Сторонники та-
кой точки зрения объясняют её 
тем, что инфляция в России 
носит немонетарный характер 
(то есть она вызвана внешни-
ми шоками), а значит, моне-
тарные меры для борьбы с ней 
не работают. 

На самом деле это не так. По-
мимо внешних шоков, в России 
на разгон инфляции влияют 
также внутренние факторы, 
против которых как раз и на-
правлена жёсткая ДКП: опере-
жающий рост денежной массы, 
вызванный в первую очередь 
большими объёмами кредито-
вания; рост зарплат, вызванный 
острейшей нехваткой рабочих 
рук; высокий уровень потреби-
тельских расходов населения. 
Без жёсткой ДКП уровень ин-
фляции был бы гораздо выше и 
мы бы уже вошли в инфляцион-
ную спираль. 

Фактически мы в неё и так 
уже входим, о чём свидетель-
ствует устойчивый рост инфля-
ционных ожиданий, которые 

вот-вот станут самосбываю-
щимся пророчеством. Поэтому 
бескомпромиссная борьба с ин-
фляцией должна стать нашим 
общим приоритетом. Подавле-
ние инфляции сейчас более 
важно, чем цифры роста ВВП на 
ближайшую перспективу. После 
стабилизации цен мы всё на-
верстаем. 

А сейчас более важными 
приоритетами, чем подавление 
инфляции, являются только гос-
оборонзаказ и отрасли эконо-
мики, обеспечивающие безо-
пасность государства, — в пер-
вую очередь технологическую. 
Однако при правильно постав-
ленной господдержке эти сфе-
ры вообще никак не затраги-
ваются жёсткой ДКП. Они даже 
выигрывают от неё, поскольку 
замедление роста в менее важ-
ных отраслях снижает остроту 
дефицита рабочих рук (подроб-
нее см. «Всё выше, и выше, и 
выше», «Правда», 07.11.2024). А 
гособоронзаказ вообще должен 
финансироваться напрямую из 
бюджета, причём на авансовой 
основе, поэтому, если где-то 
оборонному предприятию не 
хватает инвестиционных ре-
сурсов или оборотных средств, 
это вопрос не к ДКП, а к схеме 
его взаимодействия с госу-
дарственным заказчиком. 

Кстати, тезис о необходимо-
сти борьбы с инфляцией вы-
сказал недавно депутат Вадим 
Кумин, выступая от фракции 
КПРФ на пленарном заседании 
Госдумы, посвящённом «Ос-
новным направлениям ДКП». 
Таким образом, этот тезис на-

шёл отражение в официальной 
позиции партии (чему мы 
очень рады). По словам Куми-
на, удержание инфляции под 
контролем — это «задача но-
мер один», «с этим не поспо-
ришь»; однако «[остаётся] во-
прос, какими методами сдер-
живать инфляцию, и здесь 
можно и нужно спорить». 

Мы полностью поддержива-
ем эту позицию. Мы всегда при-
ветствовали усилия ЦБ по борь-
бе с инфляцией, но при этом 
подчёркивали, что необходи-
мость в столь жёсткой ДКП вы-
звана тем, что ЦБ — единствен-
ный орган, который у нас в 
стране занимается этой пробле-
мой. Если бы к борьбе с инфля-
цией государство подошло 
комплексно и дополнило бы 
усилия регулятора мерами в 
других областях, то необходи-
мость в столь жёсткой ДКП не 
возникла бы (см. «Не ставкой 
единой…», «Правда», №72, 
11.07.2024). 

И вот сейчас депутат Кумин 
от лица КПРФ предложил запу-
стить такую работу, для начала 
созвав совещание в Госдуме с 
представителями ЦБ и прави-
тельства. От себя добавим, что 
туда же можно было бы при-
гласить и представителей биз-
неса. На таком совещании 
(или, скорее, на серии таких 
совещаний) действительно 
можно было бы выработать ка-
кие-то меры, которые могли 
бы помочь замедлить инфля-
цию без избыточного уже-
сточения ДКП. 

Но есть одно условие, без ко-
торого такие совещания не 
принесут результата. Чтобы ре-
зультат был, необходимо, что-
бы все участники совещания 
понимали и соглашались с тем, 
что инфляцию надо подавить, 

что это первостепенная задача 
и решать её надо быстро. Толь-
ко тогда разговор будет кон-
структивным. А иначе всё 
опять сведётся к обвинениям в 
адрес ЦБ в том, что они душат 
экономику. 

Таким образом, любая крити-
ка ЦБ должна сопровождаться 
конструктивными предложе-
ниями, что именно надо делать 
вместо (или вместе с) жёсткой 
ДКП, чтобы обеспечить подав-
ление инфляции, причём не ко-
гда-нибудь, а в ближайшей пер-
спективе — пока не запустилась 
инфляционная спираль. 

Поэтому стандартное пред-
ложение «давайте увеличим 
производство товаров» здесь 
не проходит: у нас нет доста-
точного количества свободных 
рабочих рук для быстрого уве-
личения производства граж-
данской продукции. А увеличе-
ние объёмов производства с 
помощью инвестиций в более 
производительное оборудова-
ние — это в большинстве случа-
ев слишком долго; за время, 
пока мы это делаем, успеет за-
пуститься инфляционная спи-
раль, бороться с которой потом 
будет гораздо сложнее. 

 
Татьяна КУЛИКОВА, 

экономист.
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Инфляция опять на подъёме

В конце прошлой недели ряд регионов евро-
пейской части России накрыл снежный ци-
клон «Каэтано». Стихийное бедствие — это 

всегда испытание для работоспособности инфра-
структуры и эффективности органов власти. 
Впрочем, «стихийное бедствие» в данном случае 
— это громко сказано. По сути, просто прошёл 
сильный снегопад, осложнённый тем, что темпе-
ратура воздуха была около нуля и это способство-
вало налипанию снега. За одну зиму такое может 
случиться не один и не два раза. Посмотрим, как 
справилось с этим руководство одной из россий-
ских областей — Тверской. 

Сначала официальная точка зрения. «В дома 
жителей Тверской области вернули электроснаб-
жение», — отрапортовал интер-
нет-портал ГТРК «Тверь» днём в 
воскресенье. Обстановка — на 
контроле штаба, которым руко-
водит лично глава региона Игорь 
Руденя. По информации губер-
натора, в работах участвуют бо-
лее 400 энергетиков, более 200 
сотрудников регионального 
МЧС, сотрудники других ве-
домств, а также более 360 еди-
ниц техники.  

Вряд ли это сообщение могли 
прочитать сами жители Твер-
ской области. Многие из них в 
это время уже который день си-
дели без электричества и без 
связи, а также без возможности 
выбраться из своего населённого пункта. Те же 
немногие, у кого доступ к связи был, выплёски-
вали своё возмущение. 

В сообществе «Ржевград» в социальной сети 
«ВКонтакте» опубликован вот такой крик души: 
«Третьи сутки без света. Две бабушки за 80 лет. У 
одной котёл зависит от электричества. Это ре-
зультат безнаказанности. Куда ещё писать, зво-
нить? В СМИ? Блогерам?» 

Телеграм-канал «Подслушано — Зубцов, Ржев, 
Старица» публикует сообщение от одного из 
подписчиков: «Забытое и ненужное правитель-
ству Тверской области село Княжьи Горы, Зуб-
цовский округ, находится на границе с МО. Без 
света 4 сутки. Дороги не чищены, да и все они в 
колдобинах и ямах». Другой подписчик этого ка-
нала добавляет, что деревни Праслово и Раково 
Зубцовского района без света сидят уже пятые 
сутки, а приехавшие долгожданные ремонтники 
сделать ничего не смогли и нахамили жителям. 

Пользователь сообщества «Наша Старица» даёт 
свою развёрнутую оценку событий: 

«На мой взгляд, основная причина того, что лю-
ди остались без электричества, воды, отопления 
и связи в Тверской области, — в несвоевременной 
опилке деревьев в зоне ЛЭП. 

Дороги завалило деревьями по той же причине. 
Всё хотят списать на снег, а дело в неисполнении 
своих обязанностей ответственными службами. 

Жителям деревень, оставшимся без электриче-
ства и подъезда, приходится сейчас нелегко. Из 
многих деревень сейчас без пилы не выехать. 

А пока на дороге пилишь дерево, которое пере-
крыло проезд, рядом падают другие деревья. 

А если «скорая» нужна кому-то, как она проедет? 
Люди без связи, поэтому увидеть в соцсетях сейчас 
их возмущение нельзя. Будем надеяться, что След-
ственный комитет России и прокуратура Тверской 
области проведут проверку, куда расходовались 
средства электриками и дорожниками Тверской 
области, которые идут на опилку деревьев». 

Но падающие деревья — полбеды. Сообщество 
«Чёрный список — Ржев» опубликовало фотогра-
фии с одной из улиц города: не выдержала бетон-
ная (!) опора линии электропередачи и сломалась, 
как спичка, чудом не придавив припаркованные 
рядом автомобили. Возникает вопрос: а не помнит 
ли погибший на «боевом посту» столб-ветеран ещё 
генсека Брежнева? 

В этом же сообществе одна из жительниц в от-
вет на стандартную информационную рассылку 
«Россетей» оставила комментарий: «Россети, что 
за бред! Это же не неожиданная ЧС. Это обычная 
ежегодная зима. Она регулярно приходит. Почему 
же к ней регулярно не готовы? Мы более 20 лет 
жили в регионе с экстремальными климатиче-

скими условиями. И ветровые нагрузки иногда 
более 60 м/с, и морозы под 60, и снега до третьего 
этажа. Но такое глобальное отключение света бы-
ло дважды. Один раз на три часа — это был разрыв 
силового кабеля, второй, почти на день, был силь-
ный пожар в районе местной ТЭЦ». 

А в сообществе «Родной Ржев» жительница го-
рода иронично спрашивает: «Очень интересен 
вопрос, а если застрял в зоне парковки, тоже надо 
платить? Дороги не чищены, может, власти нам 
бензин будут компенсировать, который мы тра-
тим, выползая из снежного плена? Вы у нас доро-
ги не почистили — возместите нам ущерб, а то мы 
на ваших землях постояли — платим. Какое-то 
равенство должно быть». 

Как видим, жители считают, что дело не в по-
годном катаклизме. Когда они с возмущением 
начали писать в социальных сетях главе адми-
нистрации Ржева Роману Крылову, он сам или 
тот, кто ведёт его соцсети, начал блокировать их, 
очевидно, чтобы не докучали. 

Такая вот картина работы команды губернато-
ра Рудени. Власти области вместо выполнения 
своих прямых обязанностей любят придумывать 
сами себе «первоочередные» задачи: меняют со-
ветские названия улиц и площадей. «Правда» уже 
об этом писала и приводила мнения жителей, что 
чиновникам надо заниматься другими делами, 
потому что проблем в области — полно. 

Но нет, у тверских властей на повестке дня — де-
коммунизация. На это у них достаточно средств, 
в отличие от дорожной и энергетической инфра-
структуры. И можно сказать, что именно здесь до-
стижения налицо. Так как электрификация стра-
ны — это первый из успешных проектов комму-
нистов у власти в нашей стране, то локальную по-
беду над «лампочкой Ильича» в Тверской области 
вполне можно отнести к декоммунизации. 

Матвей ЩАПОВ. 
q Дорога в Старицком районе Тверской обла-
сти днём 24 ноября.                   Фото автора.

Погасили 
«лампочку Ильича» 
В Тверской области сильный снегопад привёл к тому, что жители 

по нескольку суток просидели без электричества.

Победим фашистов, как в 45-м!
22 ноября в Москве состоя-

лась встреча депутатов и об-
щественников с матерями по-
гибших героев в специальной 
военной операции. Мероприя-
тие в преддверии Дня матери 
организовала фракция КПРФ в 
Государственной думе совмест-
но с «Всероссийским женским 
союзом — «Надежда России». 

В Колонном зале Дома союзов со-
брались представители 16 семей 
из 10 регионов нашей страны: 

Свердловской области, Республики 
Башкортостан, Брянской области, 
Краснодарского края, Удмуртской Рес-
публики, Татарстана, Калининграда, 
Севастополя, Москвы и Московской 
области. 

Почётных гостей пришли привет-
ствовать первый заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ Юрий Афонин, пред-
седатель «ВЖС — «Надежда России» 
Нина Останина, член ЦК КПРФ, пред-
седатель Всероссийского движения «В 
поддержку армии, оборонной про-
мышленности и военной науки» гене-
рал-лейтенант Виктор Соболев, член 
Президиума ЦК, секретарь ЦК КПРФ 

Мария Дробот, первый секретарь ЦК 
ЛКСМ РФ Владимир Исаков, секре-
тарь МГК КПРФ Денис Парфёнов. 

Мероприятие открыл Юрий Афо-
нин: 

— В следующем году, — сказал он, — 
мы будем праздновать 80-летие Побе-
ды над фашизмом. Как много для сол-
дат на фронтах Великой Отечествен-
ной войны значила надёжная мате-
ринская поддержка, какую силу и уве-
ренность она давала им! Как много 
сделали матери, которые в тылу, в не-
имоверно тяжёлых условиях сумели 
вырастить детей, сохранив целое по-
коление! Долгие годы мы думали, что 
остановили зло на планете навсегда. 
Остановили благодаря огромной 
жертве, которую принёс советский 
народ, благодаря невероятному ге-
роизму и отваге наших солдат. Но се-
годня мир стоит на грани новой ката-
строфы. Враг поднимает голову, и по-
томки советских воинов-победителей 
снова должны его остановить. Это но-
вое поколение победителей воспита-
ли вы, матери. За мирное будущее на-
шей планеты на фронтах СВО воюют 
тысячи коммунистов и комсомольцев. 
К сожалению, среди них есть погиб-

шие. Мы свято чтим память наших ге-
роев и вечно помним их имена. 

Нина Останина, обращаясь к мате-
рям героев, отметила: 

— Подвиги ваших сыновей станут 
путеводной звездой для тех ребят, 
которые сегодня сидят вместе с нами 
в зале. Однажды вы найдёте в себе 
силы и сами расскажете о ваших де-
тях. Самые высокие трибуны страны 
будут предоставлены вам, дорогие 
матери! Пока сделать это вам трудно. 
Но это должны делать мы — расска-
зывать о ваших сыновьях. Нет ничего 
более святого, чем хранить память о 
них. Великое вам спасибо за воспита-
ние настоящих мужчин. 

Виктор Соболев подчеркнул: «Фа-
шизм — это самое страшное зло. Мы 
должны сделать всё, чтобы наши внуки 
и правнуки никогда не воевали больше 
с фашизмом. Ваши дети внесли огром-
ный вклад в победу России и защиту 
Русского мира». 

В Колонном зале была и Мария Ми-
хайловна Рохлина, ветеран войны, 
председатель совета ветеранов 95-й 
гвардейской стрелковой Полтавской 
ордена Ленина Краснознамённой ор-
денов Суворова и Богдана Хмельниц-

кого дивизии. В этом году Марии Ми-
хайловне исполнилось сто лет. Гостям 
мероприятия она пообещала дожить 
до ещё одного важного столетия — сто-
летия великой Победы, чтобы снова 
встретиться здесь же, в Доме союзов. 

С ответными словами благодарности 
к организаторам встречи обратилась 
Гульшат Шакирова. Её сын Азат Шаки-
ров ушёл на фронт добровольцем. После 
его трагической гибели Гульшат вступи-
ла в КПРФ. Сейчас вместе с партийными 
товарищами она ведёт огромную рабо-
ту по помощи фронту и семьям тех, кто 
воюет за мир. «Я больше не вижу своей 
жизни без партии, — говорит Гульшат 
Шакировна. — Многие ребята уходят на 
фронт под Красным флагом. Коммуни-
сты победили фашистов в 45-м. Вот и 
сейчас мы тоже должны победить!» 

Для тех, чьи дети погибли на фронте, 
День матери — скорбный праздник. Но 
такие встречи дают силы, чтобы про-
должать жить. Матерям героев дарили 
цветы, в их адрес звучали слова ис-
кренней благодарности, душевные 
стихи и песни. Были вручены памят-
ные медали и подарки от ЦК КПРФ и её 
лидера Геннадия Зюганова. 

Пресс-служба ЦК КПРФ.

Помощь государства — 
матерям, 

а не банкирам 
 Коммунисты и комсомольцы Липецка провели пикет на площади Побе-
ды в честь Дня матери. Пикет получился не только праздничный, но и 
протестный. Пикетчики в своих лозунгах требовали больше уделять вни-
мания многодетным семьям, реализовывать программу КПРФ по защите 
материнства, принимать такие законы, которые сохраняют семью и де-
лают всех матерей счастливыми и благополучными.

Липчане подходили к 
пикетчикам, рассмат-
ривали плакаты, чи-

тали лозунги. Самым креа-
тивным оказался лозунг 
«Помощь государства — ма-
терям страны, а не банки-
рам!». Вероятно, потому, что 

губернатор области — выхо-
дец из банка. 

Пикетчики также активно 
раздавали свежий номер га-
зеты «Ленинское знамя», где 
опубликовано поздравление 
с Днём матери от лица депу-
татов Липецкого облсовета. 

Продолжился праздник 
24 ноября в одном из пар-
ков города, где комсо-
мольцы раздавали всем 
мамам открытки и цветы, 
поздравляя с праздником. 

Пресс-служба Липецкого 
обкома КПРФ.
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ПАРЛАМЕНТСКИЙ ДНЕВНИК

На днях высшему педагоги-
ческому образованию в Хабаров-
ском крае исполнилось 90 лет. 
Круглая дата связана с образо-
ванием в 1934 году Хабаровско-
го государственного педагоги-
ческого института, который 
сегодня существует в виде Пе-
дагогического института Ти-
хоокеанского государственного 
университета (ТОГУ). Однако 
многие преподаватели и сту-
денты встретили юбилей в 
мрачном настроении, а некото-
рые даже отказались участво-
вать в юбилейных мероприя-
тиях: «Не хотим участвовать 
в поминках». Причина – решение 
руководства ТОГУ о переводе 
учебного процесса из историче-
ски сложившегося комплекса 
зданий в центре Хабаровска, где 
высшее педагогическое образо-
вание развивалось с 1930-х го-
дов, в здания университета на 
другом конце города. 

 

В  1930-е годы стремительно раз-
вивавшемуся Дальнему Вос-
току как воздух требовались 

кадры высшей квалификации, ко-
торые в нужном количестве могли 
быть подготовлены лишь на месте: 
завоз специалистов из других ре-
гионов не мог закрыть всех потреб-
ностей. Именно поэтому в числе 
первых советских учреждений выс-
шего образования на Дальнем Вос-
токе возник Хабаровский пединсти-
тут: без подготовки квалифициро-
ванных учителей и их последующей 
работы в школах края невозможно 
было подготовить абитуриентов для 
техникумов и вузов, которые могли 

бы успешно осваивать столь нужные 
для региона профессии. За 1940—
1960-е годы институт стал флагма-
ном педагогического образования 
на востоке страны, а его выпускники 
прославили свою alma mater далеко 
за пределами края. 

Воспитанники тех, кто окончил 
Хабаровский пединститут, своим 
созидательным трудом способ-
ствовали комплексному развитию 
Дальнего Востока — строили Бай-
кало-Амурскую магистраль, разви-
вали промышленность и сельское 
хозяйство, социальную сферу, нау-
ку, культуру… В каждой странице 
истории региона есть строки, на-
писанные коллективом Хабаров-
ского пединститута, его выпускни-
ками и их воспитанниками. В 1990-х 
институт приобрёл статус универ-
ситета, в 2005 году расширил свой 
профиль до гуманитарного, а в 
2012-м… был признан «неэффек-
тивным», и после пресловутой «оп-
тимизации» в 2015 году его присо-
единили к Тихоокеанскому госу-
дарственному университету (в про-
шлом — Хабаровскому политехни-
ческому институту).  

Ломка складывавшейся десяти-
летиями структуры продолжилась 
в 2023 году. Из педагогического 
института был выделен институт 
лингвистики и межкультурных 
коммуникаций, а факультеты и ка-
федры были упразднены — вместо 
них появились высшие школы. На-
пример, прежде слитые воедино 
кафедры истфака объединили вме-
сте с кафедрой педагогики в «выс-
шую школу педагогики и истории», 

несмотря на несогласие коллекти-
вов обеих кафедр. Однако на этом 
эксперименты не окончились… 

29 октября ректорат принял ре-
шение о выселении пединститута 
и института лингвистики из шести 
корпусов в центре города. Новое 
место дислокации было определе-
но в здании бывшего университета 
экономики и права, присоединён-
ного к ТОГУ в 2023 году, и в глав-
ном здании ТОГУ. Туда институты 
должны переехать к началу февра-
ля. Почему в самом разгаре учеб-
ного года, к тому же суровой даль-
невосточной зимой? Руководство 
ТОГУ объясняет спешку заботой о 
жизни и безопасности обучающих-
ся. По логике ректората, корпуса в 
центре города имеют высокую сте-
пень износа и могут представлять 
угрозу для их обитателей. Была на-
звана сумма 3 миллиарда рублей, 
необходимая для ремонта, которая 
у вуза отсутствует. 

Поэтому единственный выход — 
всех переселить, корпуса законсер-
вировать и ждать проведения экс-
пертиз вместе с решением минобр-
науки о том, как использовать зда-
ния дальше. Ещё одна объявленная 
причина — якобы недостаточная 
учебная загрузка корпусов, что де-
лает их использование экономи-
чески нерентабельным. О возврате 
переселяемых студентов и препо-
давателей обратно даже в отдалён-
ной перспективе речь не идёт. 

Решение ректората произвело 
эффект разорвавшейся бомбы, вы-
звав массовое возмущение сотруд-
ников и студентов. Дело в том, что 

идея переезда, предложенная рек-
торатом учёным советам институ-
тов минувшим летом, была ими 
отвергнута, а её широкого обсуж-
дения со студенческим и педаго-
гическим коллективом вообще не 
было. Их просто поставили перед 
фактом и призвали следовать ло-
гике: «Мы управляем, а вы должны 
подчиняться и не обсуждать при-
казы». Но обсуждать принятое ре-
шение всё же пришлось, поскольку 
очень быстро скандал вышел в пуб-
личное поле и стал предметом ост-
рого общественного обсуждения.  

Встреча преподавателей, сотруд-
ников и студентов с ректором, со-
стоявшаяся 5 ноября, длилась 7 ча-
сов. Ректору было сказано, что до-
статочных оснований для переезда 
не существует, поскольку ремонт 
корпусов можно проводить поэтап-
но и это следовало сделать уже дав-
но. К тому же ни один документ о 
состоянии корпусов не был пред-
ставлен даже директорам институ-
тов. Всех желающих ознакомиться с 
бумагами члены ректората отпра-
вили в прокуратуру, поскольку в до-
кументах якобы содержится инфор-
мация антитеррористического ха-
рактера. Финансовая сторона вопро-
са также абсолютно непрозрачна.  

Решение о переезде совершенно 
не проработано, не учтены все рис-
ки, которые он повлечёт за собой. 
С переездом учебный процесс при-
дётся осуществлять в условиях 
крайней тесноты и скученности, 
поскольку отводимые для переезда 
площади гораздо скромнее по раз-
меру: они не смогут вместить ни 

людей, ни лабораторного оборудо-
вания, ни библиотек и учебных ма-
териалов перевозимых высших 
школ, ни другого имущества, не-
обходимого для многогранной дея-
тельности научно-образователь-
ных направлений, которые разви-
вались с 1930-х годов. 

По мнению многих студентов и 
сотрудников, переезд не только па-
рализует учебный процесс, но и 
закроет возможности для расши-
рения увеличения наборов на пе-
дагогические и лингвистические 
специальности. Если в исторически 
сложившемся комплексе зданий 
для этого есть все условия, то на 
новом месте их не будет. Отдель-
ная проблема — транспортная до-
ступность. Уже сейчас район, куда 
планируется переселение, задыха-
ется от пробок. И направление туда 
свыше 3 тысяч человек ежедневно 
приведёт как к транспортному кол-
лапсу, так и к проблемам с доступ-
ностью: увеличится время на до-
рогу, а нерегулярно ходящий 
транспорт зимой создаст угрозу 
для здоровья пассажиров. 

Отдельный аспект — историче-
ская память. Построенный в архи-
тектурном стиле конца 1930-х го-
дов главный корпус пединститута 
— первое здание в Хабаровском 
крае, специально возведённое для 
высшего учебного заведения. Оно 
стоит на пересечении улиц Карла 
Маркса и Евгения Дикопольцева — 
улица названа в честь студента 
физмата ХГПИ, Героя Советского 
Союза, совершившего свой бес-
смертный подвиг во время битвы 

за Днепр. На здании и внутри него 
закреплены мемориальные доски 
в честь известных учёных и вы-
пускников. В здании открыт мемо-
риал сотрудникам и студентам, 
павшим в годы Великой Отече-
ственной войны. Памятник Пуш-
кину, открытый у пединститута в 
1949 году, стал его настоящим сим-
волом и местом ежегодного прове-
дения Пушкинских чтений. 

Однако, с точки зрения ректора 
Юрия Марфина, «дух педагогиче-
ского института сохраняется не в 
стенах, а в людях». И, как опять же 
следует из его слов на встрече с 
преподавателями, историческая 
память должна быть экономически 
оправданной. Стоит ли говорить, 
что если бы в России и мире следо-
вали такому подходу, то на месте 
МГУ и Сорбонны мы бы сегодня 
наблюдали руины. 

Полноценного конструктивного 
диалога между ректоратом и сту-
денческим, педагогическим кол-
лективами не получилось. Ректорат 
настаивает на своём, преподавате-
ли, сотрудники и обучающиеся 
считают аргументы в пользу пере-
езда недостаточными и дающими 

повод для распространения самых 
различных суждений о судьбе зда-
ний. В том числе звучат предполо-
жения, что настоящая цель спеш-
ного переезда — желание каким-то 
образом распорядиться дорогой 
землёй в самом центре города.  

Не встретив понимания у ректо-
рата, студенты, преподаватели и со-
трудники начали сбор подписей под 
обращением на имя президента 
России В. Путина с просьбой отме-
нить решение о переезде и провести 
плановый ремонт корпусов. Авторы 
обращения заостряют внимание на 
том, что изгнание пединститута и 
института лингвистики из истори-
чески сложившегося комплекса зда-
ний — это прямая угроза и развитию 
региона, и задаче достижения тех-
нологического суверенитета России, 
и декларируемому повороту России 
на Восток. Осознаёт ли власть по-
следствия пагубных экспериментов 
в образовании на примере отдельно 
взятого вуза — в скором времени 
станет известно.  

Станислав СЛИВКО, 
кандидат исторических наук, 

доцент Педагогического института 
ТОГУ.

«В  целом бюджетная и налоговая 
политика начала разворачи-
ваться в правильном направле-

нии», — отметил первый заместитель 
председателя комитета Госдумы по бюд-
жету и налогам Михаил Щапов. Введена 
какая-никакая, но всё же прогрессивная 
шкала подоходного налога, на чём ком-
мунисты настаивали долгих десять лет. 
Если бы это случилось ещё тогда, когда 
фракция КПРФ внесла свой первый зако-
нопроект о прогрессивном НДФЛ и став-
ка для сверхдоходов была бы выше, как 
предлагали коммунисты, бюджет полу-
чил бы за эти годы дополнительно трил-
лионы рублей, сказал депутат. Но и то, 
что сделано, — безусловно, шаг вперёд. 
Чуть более 300 миллиардов рублей по-
ступит дополнительно в бюджет будуще-
го года в результате введения новой на-
логовой шкалы.  

Положительно оценила фракция КПРФ 
и то особое внимание, которое уделено в 
бюджете станкостроению, развитию бес-
пилотных авиационных систем, новым 
атомным энергетическим технологиям, 
поддержке сельских территорий, сель-
хозмашиностроению и некоторым дру-
гим направлениям, нацеленным на до-
стижение технологического суверените-
та. «Это то, чего мы добивались многие 
годы», — подчеркнул Михаил Щапов.  

В соответствии с поручением прези-
дента формируется шестилетний финан-
совый план. КПРФ давно говорила о не-
обходимости возврата к государственно-
му планированию. Ещё в 2015-м группа 
депутатов-коммунистов вносила законо-
проект о введении шестилетнего госпла-
нирования социально-экономического 
развития России. И это требование КПРФ 
постепенно пробивает себе дорогу в 
жизнь. 

Однако остались системные ошибки, 
мешающие, по мнению фракции КПРФ, 
стать бюджету тем документом, который 
полностью отвечал бы национальным 
интересам. Сохранено бюджетное пра-
вило, изымающее из экономики часть 
доходов от нефтегазовой отрасли. «Уже 
сама жизнь показала, что госзаказ, вло-
жения в промышленность и реальное 
производство дают огромный эффект 
для экономики, но мы продолжаем скла-
дировать деньги на счетах в банках и в 
иностранной валюте. Снова видим в 
действии демпферный механизм — те-
перь уже 4 триллиона в год предлагается 
отдавать нефтепереработчикам, это 
больше половины всей программы со-
циальной поддержки населения. Нам 
неоднократно говорили, что демпфе-
рный механизм нужен для того, чтобы 
сдерживать цены на бензин в рознице. 
При этом за последние три года цена на 
самую народную марку 92-го бензина 
выросла почти на 16%, а на дизель, ко-
торый имеет критическое значение для 
народного хозяйства, — на 30%. По про-
гнозам, в 2025 году цена на бензин мо-
жет вырасти ещё на 16%. Получается, 
что миллиарды, которые мы даём на 
поддержку наших сельхозпроизводите-
лей, съедаются ростом цен на ГСМ, при 
этом нефтяным компаниям платим 
триллионы», — минусуя достижения фи-
нансового закона, заметил Михаил Ща-
пов. В этом же перечне, отрицательно 
характеризующем налоговую политику, 
и возросшая нагрузка на автовладель-
цев, которая завтра может обернуться 
большими потерями из-за недополучен-
ных налогов с бизнеса. 

Высокая ключевая ставка, с помощью 
которой Центробанк пытается остано-
вить обесценивание денег, «создаёт риск 
роста количества долгостроев и недо-
строев в регионах». А ведь с инфляцией 
можно бороться и по-другому, считает 
депутат-коммунист: «Те же бюджетные 
инвестиции в промышленность позво-
ляют справиться с дефицитом товаров и 
снизить инфляционное давление».  

«Мы столкнулись с историческим вы-
зовом, который бросает нам Запад, и 
мы убеждены, что без мощного соци-
ально-экономического фундамента не-
возможно рассчитывать на успешное ре-
шение задач ни на передовой, ни в тылу. 
Для этого необходимо сформировать но-
вую налоговую и бюджетную политику. 

Решение простое, но требует политиче-
ской воли. Нам нужно решить три зада-
чи: мобилизовать ресурсы, сплотить об-
щество и чётко определить приоритеты, 
подобрав кадры, способные их реализо-
вать. Для этого нужен не просто бюджет, 
а бюджет победы, включающий в себя в 
том числе и 12 законопроектов, подго-
товленных нашей партией, которые да-
дут прирост федерального бюджета ми-
нимум на треть», — выражая мнение 
всей фракции КПРФ в Госдуме, заявил 
Михаил Щапов, подчеркнув, что комму-

нисты готовы к конструктивному диа-
логу для перебалансировки расходной 
части бюджета в будущем, чтобы обес-
печить и рост расходов на экономиче-
ское развитие, и затраты на социальную 
сферу и сбережение народа. А пока при 
голосовании по закону о федеральном 
бюджете на 2025—2027 годы фракция 
КПРФ воздержалась. 

 

Т акую же позицию заняли коммуни-
сты и в отношении бюджета Фонда 
обязательного медицинского стра-

хования.  
«Общий объём расходов на здраво-

охранение в 2025 году вырастет на 1 трил- 
лион рублей, а по линии фонда — на  
590 миллиардов рублей», — бравировали 
«единороссы». Но если сопоставить эти 
цифры с ВВП, то окажется, что финанси-
рование здравоохранения не только не 
увеличивается, а даже уменьшается: с 
нынешних 3,7% до 3,5% в 2025-м и 3,4% в 
2027-м. Исходя из ВВП, рассчитанного по 
паритету покупательной способности, со-
вокупные затраты на здравоохранение в 
России в два раза меньше, чем в сопоста-
вимых с нами по экономическому разви-
тию странах, уточнил Алексей Курин-
ный, обосновывая позицию фракции 
коммунистов.  

Кстати, в программе КПРФ на долю 
здравоохранения отводится 7% ВВП — 
только при таком уровне расходов можно 
говорить о полноценном финансирова-
нии этой сферы, которая сегодня испы-
тывает острейший дефицит кадров. Ре-
альная заработная плата врачей выросла 
с 2013 года лишь на 20%, среднего мед-
персонала — на 9%. Но и запланирован-
ное на будущий год 12-процентное по-
вышение фонда оплаты труда не решит 
кадровую проблему, считает депутат. 
Предложение КПРФ направить 180 мил-
лиардов рублей, составляющих так назы-
ваемый нормированный страховой за-
пас, на повышение зарплат медиков не 
нашло поддержки у парламентского 
большинства, и эти деньги останутся ре-
зервом правительства. 

Плохо обстоят дела с обеспечением бес-
платными лекарствами хронических 
больных. Здесь по размеру государствен-
ных вложений мы в два с половиной раза 
отстаём от стран с сопоставимым уровнем 
развития. А это десятки тысяч жизней.  

О том, что финансирование здраво-
охранения оставляет желать лучшего, 
свидетельствует рост расходов населения 
на медицинские услуги и медикаменты. 
Треть затрат на здравоохранение (более 
2 триллионов рублей) составляют личные 
средства граждан.  

При таком уровне финансирования 
стоящие перед страной стратегические 
задачи увеличения продолжительности 
жизни, снижения смертности и преодо-
ления демографического упадка не будут 
выполнены, убеждён Алексей Куринный. 

 

Н е изменилась к третьему чтению 
оценка депутатов-коммунистов 
и бюджета Фонда пенсионного 

и социального страхования. «Он не 
способен обеспечить требуемый уро-
вень социальной защиты наших граж-

дан», — заявила от имени фракции 
КПРФ председатель комитета Госдумы 
по защите семьи, вопросам отцовства, 
материнства и детства Нина Остани-
на, заметив, что речь идёт о судьбе 
41,5 миллиона пенсионеров, 24 мил-
лионов семей с детьми и 11 миллионов 
инвалидов.  

«Нас не устраивают ни размер пен-
сий, ни порядок выплаты материнского 
капитала и единой денежной выплаты 
семьям», — конкретизировала Нина 
Александровна. Но проблема в том, что 
фонд является лишь распорядителем 
средств, передаваемых ему из феде-
рального бюджета, и, по сути, что-либо 
изменить в нём практически невоз-
можно. Менять нужно базовые законы: 
о «монетизации», о государственной 
социальной помощи, блок пенсионных 
законов, заметила депутат. Однако ни 
от руководства фонда, ни от минтруда 

никаких в этом плане предложений не 
поступает.  

Выходит, их всё устраивает. И то, что 
размер средней пенсии относительно ми-
нимального прожиточного уровня пен-
сионера снижается (шесть лет назад это 
соотношение составляло 188%, а к 2027-
му, по данным Счётной палаты, снизится 
на 50 процентных пунктов). И то, что так 
называемый коэффициент замещения 
(отношение средней пенсии к средней 
зарплате) при установленной Междуна-
родной организацией труда норме 40% 
сегодня составляет лишь 25%, а к 2027 
году снизится ещё на 13 процентных 
пунктов. 

Значит, парламентариям надо брать 
инициативу в свои руки. Депутат пред-
ложила провести летом большие парла-
ментские слушания для обсуждения тех 
изменений, которые необходимо внести 
в базовые законы. 

Фракция КПРФ проголосовала против 
закона о бюджете Соцфонда. 

 

Н а том же пленарном заседании 
фракция коммунистов представи-
ла палате свой законопроект о ре-

шении жилищной проблемы инвалидов I 
и II группы. Его авторами выступили 17 
депутатов во главе с Г.А. Зюгановым.  

О депутатской инициативе доложил 
Олег Смолин. Он отметил, что в прежнем 
Жилищном кодексе было предусмотрено 
право людей с инвалидностью на перво-
очередное получение жилья, а в ряде 
случаев на дополнительную жилплощадь. 
Жилищный кодекс от 2004 года оставил 
право на бесплатное получение жилья 
только малообеспеченным. Но поскольку 
прожиточный минимум крайне занижен, 
эти люди не всегда попадают в категорию 
малообеспеченных. Не имеют они и до-
ходов, которые позволили бы им опла-
тить ипотеку. Ситуация оказывается ту-
пиковой. 

Есть несколько вариантов решения 
этой проблемы, считает Олег Смолин. 
Можно вернуть в Жилищный кодекс пра-
во инвалидов I и II группы на бесплатное 
жильё независимо от доходов. Но в этом 
случае ожидание очереди растягивается 
на десятилетия. Другой путь — льготная 
ипотека. И третий, наилучший, — феде-
ральная целевая программа по обеспече-
нию инвалидов жильём. 

Законопроект, опираясь на опыт 
Москвы и некоторых других регионов, 
предусматривает паллиативный вари-
ант. Он устанавливает право инвалидов 
I и II группы, состоящих на учёте в ка-
честве нуждающихся в жилье, а также 
возвративших ранее приватизирован-
ные ими жилые помещения государст-
ву, выкупать жильё по рыночной стои-
мости, за исключением 18 квадратных 
метров, которые по закону о социаль-
ном обеспечении инвалидов предо-
ставляются им бесплатно. Таким обра-
зом, цена жилья уменьшается, и у ин-
валида появляется возможность взять 
ипотеку. 

Законопроект был заблокирован «еди-
нороссами». 

 
Татьяна ОФИЦЕРОВА.

ТРЕВОГА!

Поздравление… изгнанием

Принятый 21 ноября в третьем чтении федеральный 
бюджет на 2025-й и на плановый период 2026—2027 го-
дов оказался лучше прежних, но не настолько, чтобы 
стать по-настоящему надёжным фундаментом для уве-
ренной и скорой победы России в той схватке с нацизмом, 
от исхода которой зависит судьба нашей страны.

Разворот  
со скрипом

По сообщению сетевого издания 
«Сибкрай.ru», ссылающегося на дан-
ные муниципального портала «Мой 

Новосибирск», 19 ноября в городе без го-
рячей воды и отопления остаются 225 объ-
ектов. Из них аварийно отключены 49, а 
остальные — «планово». 

Аварийное отключение больше всего 
коснулось жителей домов в районе Обской 
улицы. Там на 19 ноября без тепла остава-
лись 36 объектов.  

 «Плановое» отключение затронуло прак-
тически все районы сибирской столицы, 
кроме Железнодорожного, Первомайского 
и Советского. В левобережье отключения за-
фиксированы в Западном жилмассиве, в 
микрорайоне Бугринская роща и в районе 
Новосибирского колледжа парикмахерского 
искусства — всего более пятидесяти остав-
шихся без тепла или горячей воды объектов. 

На правом берегу наиболее массовое от-

ключение тепла (34 объекта) произошло в 
районе Новосибирского автовокзала — 
Главный. Отопления нет в домах на улицах 
Коминтерна, Новороссийской, Липецкой, 
Карбышева, на Гусинобродском шоссе.  

Между тем некоторые многоэтажки ста-
ли отапливаться только в ноябре. К приме-
ру, в такой ситуации оказались жители до-
ма №26, расположенного на улице Пархо-
менко. Как рассказала старшая по дому 
Татьяна Жидкова, их девятиэтажка была 
без горячей и холодной воды с 14 июля  
(с начала гидравлических испытаний) до  
7 ноября. При этом работы до сих пор не 
завершены. Местные жители даже выхо-
дили из-за этого на пикет. 

— На днях проводили работы по переза-
пуску, отключили 10 домов, в том числе и 
нас… Трубы не защищены: теплоизоляции 
нет, лотками они не закрыты. Если эти 
трубы лопнут, мы в морозы останемся без 
отопления, — уточнила Жидкова.  

Депутат от КПРФ Законодательного со-
брания Новосибирской области Роман Яков-
лев предлагает провести национализацию 
Сибирской генерирующей компании. По 

его мнению, государственные учреждения 
в сфере снабжения ресурсами ЖКХ рабо-
тают лучше. В качестве примера он привёл 
МУП «Горводоканал». Это предприятие яв-
ляется одним из лучших по качеству воды. 

— Надеюсь, что отопительный сезон бу-
дем проходить с наименьшими потеря-
ми… Ситуация такая, что по числу аварий 
этот отопительный сезон превзошёл ана-
логичный прошлогодний. Нужно карди-
нально всё поменять. А исправить ситуа-
цию может только национализация, — за-
явил депутат-коммунист.  

Напомним, что отопительный сезон в 
Новосибирске стартовал ещё 16 сентября 
— тепло стали подавать в детские сады и 
другие социальные объекты, а с 18 по 30 
сентября батареи должны были потеплеть 
и в жилых домах новосибирцев. Однако 
стабилизировать систему отопления в го-
роде не могут до сих пор. Город даже не 
получил паспорт готовности к отопитель-
ному сезону. 

Тем временем в новосибирском Заксобра-
нии 15 ноября состоялось совместное сове-
щание областных и городских депутатов с 
участием представителей различных депар-
таментов, министерств, Контрольно-счётной 
палаты и коммунальщиков. Мероприятие 
закрыли не только для СМИ, снимать про-
исходящее запретили даже самим участни-
кам совещания, отмечает «Сибкрай.ru». Од-
нако некоторые народные избранники этой 
настоятельной просьбой пренебрегли. Из их 
постов и выложенных в интернет видеоза-
писей стало понятно, почему информацию 
пытались скрыть от народа. 

Судя по этим отрывочным данным, си-
туация в городе плачевная и будет только 
ухудшаться. Это подтверждают и аудиторы 
Контрольно-счётной палаты. А вот резуль-
тативных мер воздействия на Сибирскую ге-
нерирующую компанию, в которой хозяй-
ничает олигарх, у мэрии Новосибирска нет.  

А чтобы были, убеждён депутат Яковлев, 
нужна национализация. Иначе дело и 
впрямь — труба, лопнувшая на морозе.  

 
Александр КОРЕПАНОВ. 

Фото sibkray.ru.

АНТИНАРОДНОЕ ХОЗЯЙСТВО

Без национализации — 
труба... с дыркойСибирская генерирующая ком-

пания продолжает отключать 
отопление и горячую воду в Но-
восибирске. До сих пор некоторые 
объекты находятся на ремонте. 
Трубы от перемерзания пока спа-
сает то, что крепкие морозы 
ещё не грянули.

Видный советский государственный и 
партийный деятель, член РСДРП с 
1905 года после Великой Октябрьской 

социалистической революции вошёл в со-
став Советского правительства и назначен 
в 1918 году В.И. Лениным на пост наркома 
иностранных дел. По поручению В.И. Ле-
нина подписал тяжелейший, но крайне не-
обходимый Брестский мир, давший Совет-
ской республике передышку, чтобы укре-
пить свои тылы и навести порядок внутри 
страны. Через 9 месяцев в Германии про-
изошла революция и этот договор был де-
нонсирован. 

Чичерину пришлось приложить все свои 
силы, талант, знания, опыт, чтобы на Гену-
эзской конференции по экономическим и 
финансовым вопросам в апреле — мае 
1922 года с участием 28 капиталистических 
государств и Советского государства, а так-
же 5 британских доминионов прорвать 
«дипломатическую блокаду», организован-
ную Западом. 

Используя противоречия между импе-
риалистическими государствами, совет-
ские дипломаты под руководством Г.В. 
Чичерина сорвали попытки добиться эко-
номических и политических уступок от 
Советской России, которые вели бы к ре-
ставрации капитализма в России. 

В ходе Генуэзской конференции совет-
ским дипломатам во главе с Г.В. Чичери-
ным удалось прорвать единый фронт им-
периалистических государств, заключив 
Рапалльский договор 1922 года с Герма-
нией о восстановлении дипломатических 
отношений, взаимном отказе от претен-
зий, торгово-экономических связях. Всё 
это имело огромное значение для начав-

шегося мирного социалисти-
ческого строительства в моло-
дом Советском государстве, 
означало прорыв экономиче-
ской и политической блокады 
Советской России. 

Г.В. Чичерин возглавлял нар-
комат иностранных дел с 1918 
по 1930 год в самый трудный 
для молодого Советского госу-
дарства период. 

Георгий Васильевич выде-
лялся образованностью, пре-
восходными лингвистически-
ми способностями, объяснялся 
на всех европейских и несколь-
ких азиатских языках. 

Улица Чичерина — одна из 
красивейших в городе. На ней 
расположены дома застройки 
до середины 1930-х и начала 
1950-х годов. Довоенные и 
послевоенные здания в стиле 
сталинского ампира — это уже 
памятники. Красиво оформле-
ны парадные, не говоря уже о 
лепнине и элементах декора. 
Вдоль улицы идёт просторный 
бульвар, по которому гуляют 
жители города с детьми.  

Одна из главных достопри-
мечательностей улицы — бюст советского 
дипломата и публициста Георгия Василь-
евича Чичерина был открыт в 1971 году к 
празднованию 600-летия города Калуги и 
столетнему юбилею наркома. Бюст имеет 
статус объекта культурного наследия ре-
гионального значения. Авторы: скульптор 
Б.И. Дюжев и архитектор П.Т. Перминов. 

После торжественной части калужские 
коммунисты возложили венок и красные 
гвоздики к бюсту Георгия Васильевича 
Чичерина. 

Марина КОСТИНА, 
первый секретарь Калужского горкома 

КПРФ, руководитель фракции КПРФ  
в городской Думе г. Калуги.

Цветы к памятнику 
советского наркома

В Калуге в честь 
152-й годовщины со дня 
рождения первого со-
ветского дипломата Ге-
оргия Васильевича Чиче-
рина калужские комму-
нисты возложили цве-
ты к бюсту наркома.
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В ФОКУСЕ — ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯБОЕВОЙ ОТВЕТ

Коммунистическая 
партия Греции (КПГ) про-
должает оправдывать ре-
путацию одного из самых 
активных и энергичных 
левых политобъединений, 
сорвав акцию «в память о 
жертвах голодомора», 
устроенную возле памят-
ника Тарасу Шевченко в 
пригороде Афин Мандра-
Идиллия местным муни-
ципалитетом совместно 
с украинским посольством 
и Греко-украинской тор-
говой палатой. 

Своё контрмероприятие 
представители КПГ и её 
молодёжного крыла, 

скандировавшие «Греция долж-
на выйти из войны!», «Ни зем-
ли, ни воды убийцам народов!», 
назвали «боевым антивоенным 
выступлением» против «анти-
коммунистической фиесты».  

«Провокационная и вызы-
вающая печаль сходка прово-
дилась в то время, как конфликт 
на Украине обостряется, прово-
цируя эскалацию мировой на-
пряжённости на фоне того, что 
противостояние между НАТО и 
Россией приобретает «глобаль-
ные характеристики» после 
применения режимом Зелен-
ского американского и британ-
ского дальнобойного оружия 
против России, повлёкшего пе-
ресмотр Москвой своей ядер-
ной доктрины и запуск по тер-
ритории бывшей советской рес-

публики новейшей  баллисти-
ческой ракеты «Орешник», — 
говорится в заявлении КПГ. — 
Наша акция стала боевым отве-
том на попытку фальсификации 
истории и антикоммунизм, на 
предлоги, использованные для 
истребления народов. При со-
циализме русские и украинцы 
жили мирно, добившись вели-
ких завоеваний в своих правах 
на труд, образование, здраво-
охранение, культуру, спорт, по-
скольку взяли власть в свои ру-
ки, свергнув капитализм, пред-
лагающий только войны, бед-
ность и беженцев». 

Ответственность за органи-
зацию мероприятия коммуни-
сты возложили на муниципаль-
ную власть, которая пытается 
«отмыть уголовную ответствен-

ность НАТО и хунты укрофа-
шистов за эскалацию войны на 
Украине» и в соответствии с 
официальной идеологией ЕС 
уравнивает нацистов с теми, 
кто их разгромил, — Советским 
Союзом и Красной Армией. Как 
подчеркнуло руководство КПГ, 
партия ведёт борьбу не только 
с нацистами, но и с теми, кто 
пытается переписать историю 
и оправдать преступления про-
тив человечества. 

Чтобы оттеснить митинго-
вавших коммунистов от памят-
ника Шевченко, полиция при-
менила слезоточивый газ и све-
тошумовые гранаты. Украин-
ское посольство выразило про-
тест в связи со срывом акции и 
сообщило о  нападении на свое-
го дипломата и нанесении ему 
телесных повреждений. Руко-
водство дипмиссии обратилось 
к греческим властям с требова-
нием расследовать и привлечь 
виновных к ответственности, 
сделав акцент на недопустимо-
сти насилия в отношении дип-
представителей. Посольство 
осудило действия коммунистов 
как серьёзное нарушение меж-
дународных норм. 

Впрочем, несмотря на про-
тиводействие стражей порядка, 
активисты КПГ продолжили 
шествие по улицам Мандра-
Идиллии, призывая греков при-
нять массовое участие в ми-
тинге 26 ноября, приуроченном 
к визиту в столицу Эллады ген-
сека НАТО Марка Рютте. 

Массовый антифашистский 
митинг состоялся и в столице 
Испании. Более тысячи человек 
прошли по улицам Мадрида, 
размахивая флагами Палести-
ны, Ливана, Судана, ДНР и ЛНР 
— лишь некоторых представи-
телей огромного перечня стран 
и территорий, где Вашингтон и 
его сателлиты разожгли воен-
ные конфликты. Выкрикивая 
«Государства должны быть про-
тив фашизма!» и «Но пасаран 
(они не пройдут)!», демон-
странты выступили против из-
раильской агрессии в секторе 
Газа и Ливане, а также бездум-
ной политики НАТО, всеми си-
лами пытающейся удержать на 
плаву киевский режим, тем са-
мым толкая мир к третьей ми-
ровой войне. 

Елена МОРОЗОВА. 
Фото Рейтер.

Против фашизма  
и поджигателей  
мировой войны

И это при том, что на родине те 
же самые ведущие СМИ, осо-
бенно консервативной и ли-

беральной направленности, её от-
кровенно не любят и называют «по-
пулистом и демагогом», «сторонни-
цей России». Самое удивительное 
здесь то, что сама Вагенкнехт при 
этом ни разу не была в нашей стране 
и даже в посольстве РФ в Берлине!  

Но факт остаётся фактом. Поли-
тики из правящей коалиции, да и 
оппозиционеры из ХДС не любят 
встречаться с ней в ток-шоу, где она 
легко кладёт их на лопатки, привле-
кая к себе аудиторию не только 
умом, но и умением грамотно вести 
полемику. Пример тому — недавнее 
интервью Вагенкнехт английскому 
журналу «Экономист» (Economist), 
во многом объясняющее причины 
её успехов как лидера новой левой 
силы в политическом пространстве 
ФРГ. Британское издание фактиче-
ски признаёт, что она обладает та-
лантом политического организато-
ра, сумев на пустом месте не только 

создать новую партию своего имени, 
но и практически в кратчайший срок 
добиться признания у избирателей.  

О чём же шла беседа в этом ин-
тервью? С корреспондентом изда-
ния Сара Вагенкнехт встретилась в 
бундестаге. Коротко объяснила, что 
её партия добивается социальной 
справедливости, уважения культур-
ных традиций и контроля за наплы-
вом беженцев, что неразрывно свя-
зано с войнами в мире. 

Неудивительно, что притягатель-
ность лозунгов «Красной фурии», как 
называют её в Германии, для бюрге-
ров вполне понятна: Сара за повы-
шение налогов для богатых, щедрые 
пенсии и минимальный гарантиро-
ванный доход. К крупному капиталу 
относится скептически и ратует за 
интересы малого и среднего бизнеса. 

Досталось в интервью от Сары ны-
нешнему правительству Германии, 
которое она называет «самым глупым 
в Европе», так как оно позволило вве-
сти запрет на поставки российского 
газа. Одновременно Вагенкнехт сету-

ет на узость взглядов «климатических 
активистов», которые хотят отказать-
ся от двигателей внутреннего сгора-
ния. А ведь немецкие двигатели стали 
источником процветания Германии в 
прошлом. В отношении мигрантов 
она разделяет точку зрения правых: 
мигранты захлестнули Германию, и 
социальная система страны надорва-
лась в попытках содержать их. 

Но главным пунктом её программы 
является прекращение войны на 
Украине. Сара Вагенкнехт хоть от-
крыто и не поддерживает российскую 
специальную военную операцию 
(СВО), но считает, что она вызвана 
«законными опасениями России по 
поводу расширения НАТО» к её гра-
ницам путём вовлечения Украины в 
орбиту блока, пусть пока ещё только 
политическую. В связи с этим не-
лишне вспомнить, что в июне теку-
щего года вместе с ультраправой пар-
тией «Альтернатива для Германии» 
(АдГ) депутаты партии Вагенкнехт 
бойкотировали выступление главы 
киевского режима Зеленского в бун-
дестаге. Такая позиция лидера ССВ 
пользуется широкой поддержкой в 
восточных землях Германии, то есть 
на территории бывшей ГДР. 

 

Сара Вагенкнехт не спорит с 
тем фактом, что Украине нуж-
ны гарантии безопасности, но, 

по её мнению, они были бы куда на-
дёжнее, если бы исходили от таких 

стран, как Китай и Турция. При этом 
она, разумеется, не поддерживает 
включение Украины в НАТО. А вот 
Германии было бы куда полезнее 
для её национальных интересов 
«придерживаться старой политики 
посредничества между Россией, Вос-
точной Европой и США», а не от-
правлять на Украину оружие и танки, 
считает политик. 

Канцлера Германии Олафа Шоль-
ца она прямо называет «вассалом» 
Америки, что в глазах правящей эли-
ты делает её «токсичной» для воз-
можных альянсов. За это на Вагенк-
нехт даже навесили в проамерикан-
ских СМИ ярлык «пропагандистки 
Путина». Но одно дело — «токсич-
ность» и совсем другое — политиче-
ский прагматизм, который диктует 
простую истину: в современной Гер-
мании традиционным партиям уже 
невозможно обходиться без союза в 
той или иной форме с ССВ при фор-
мировании правящих коалиций как 
минимум на земельном уровне. А 
вполне возможно — и на федераль-
ном, что могут показать предстоя-
щие, вероятнее всего, в феврале бу-
дущего года досрочные выборы в 
бундестаг. 

Сара Вагенкнехт, как известно, ро-
дилась и выросла в ГДР: она остава-
лась убеждённой сторонницей взгля-
дов Социалистической единой пар-
тии Германии (СЕПГ) даже после па-
дения Берлинской стены. Привер-

женность, несмотря на все стреми-
тельные перемены на её родине, ле-
вым убеждениям обусловила поли-
тическую карьеру Вагенкнехт в рядах 
партии «Левые» (Die Linke), частично 
унаследовавшей идеологию СЕПГ. 
Став сопредседателем парламент-
ской фракции партии в бундестаге, 
она постоянно была на виду, уча-
ствовала в политических ток-шоу. 

Но её популярность не всем была 
по нраву в партии: она открыто кри-
тиковала своих коллег за почивание 
на лаврах и даже оппортунистиче-
ские взгляды, открытое скатывание 
на позиции СДПГ. Разрыв Вагенкнехт 
с такими «Левыми» становился не-
избежным, и он произошёл в 2023 
году. После этого она и приступила 
к созданию под своим руководством 
новой партии, придерживающейся 
по-настоящему левой идеологии. 
Так в январе 2024 года и возник «Со-
юз Сары Вагенкнехт», который объ-
единил её сторонников не только 

вышедших из рядов «Левых», но и 
из других политических партий ФРГ. 

 

Взлёт недавно созданной партии 
оказался столь впечатляющим, 
что мгновенно превратил Ва-

генкнехт в одного их самых влия-
тельных политиков Германии. ССВ 
последовательно добивается успеха 
на выборах в Европарламент, а затем 
и на земельных выборах в Саксонии, 
Тюрингии и Бранденбурге — трёх 
восточных землях Германии, где эта 
политическая партия вынудила хри-
стианских демократов (ХДС) и соци-
ал-демократов задуматься о форми-
ровании с ней коалиций. Однако у 
успеха ССВ есть оборотная сторона: 
Вагенкнехт придётся идти на ком-
промиссы. Но есть одна тема, по ко-
торой она не намерена идти на уступ-
ки. Речь идёт о размещении амери-
канских ракет большей дальности на 
территории Германии с 2026 года. 

Вагенкнехт приостановила коали-

ционные переговоры в Тюрингии, 
потому что в программах трёх по-
тенциальных партнёров нет офици-
ального отказа от недавнего согла-
шения Германии о размещении аме-
риканских ракет. И она пошла ещё 
дальше, потребовав, чтобы политики 
ХДС, с которыми её коллеги ведут 
переговоры в восточных землях, 
дистанцировались от Фридриха 
Мерца, национального лидера хри-
стианских демократов, который хо-
чет, чтобы Германия поставляла 
Украине больше оружия. 

Здесь тоже не всё так однозначно. 
Некоторые партнёры по партии не 
разделяют жёсткий подход Сары. 
Они обвиняют своего лидера в вы-
движении «возмутительных требо-
ваний», которые могут привести к 
срыву переговоров. Но и тут у Ва-
генкнехт есть свои весомые аргу-
менты: «Коалиционные переговоры 
в первую очередь направлены на 
улучшение условий жизни. Однако 
вопрос о войне и мире является ос-
новополагающим, потому что, если 
в Германию придёт война, не будет 
смысла думать об образовании и обо 
всём остальном», — убеждает поли-
тик своих коллег по партии и пре-
тендентов на коалицию с ней. 

И тут позиция Сары непреклонна, 
так как отказ от принципиальных 
положений, считает она, приведёт к 
разочарованию среди избирателей. 
Её нежелание идти на компромиссы 
в столь важных вопросах объясняет-
ся и тем, что это может поставить 
под угрозу кампанию на федераль-
ных выборах в следующем году. Сара 
последовательно идёт к своей глав-
ной цели — превращению ССВ в од-
ну из ведущих политических сил 
Германии.  

Николай ПЕТРОВСКИЙ. 
Фото из открытых источников.

«Красная фурия» против  
традиционных элит

ЕВРОПЕЙСКИЙ КОНТЕКСТ

Череда успехов на земельных выборах на востоке Германии в 
сентябре текущего года сделала новую партию «Союз Сары Ва-
генкнехт» (ССВ) весьма популярной в масштабах уже всей ФРГ, 
а сама лидер «Союза», носящего её имя, постепенно приобретает 
известность и популярность уже европейского масштаба. При 
этом после ярких выступлений её партии на земельных выборах 
в Саксонии, Тюрингии и Бранденбурге Сара Вагенкнехт стала 
настоящей звездой в авторитетных западных СМИ.

Все политические режимы, 
находившиеся у власти в 
Киргизии после 1991 го-

да, проходят стандартный путь. 
Начиная с критики предше-
ственников за нарушение де-
мократических норм, невнима-
ние к народным нуждам, кор-
рупцию и непотизм, они на-
ступают на те же грабли.  

Очередным свидетельством 
«политической заморозки» ста-
ли выборы. В сентябре прези-
дент Садыр Жапаров своим 
указом распустил все местные 
кенеши (советы), назначив вы-
боры на 17 ноября. В этот день 
голосование прошло в 33 горо-
дах и 231 сельском округе.  

Во избежание «сюрпризов» 
был запущен административ-
ный ресурс. Главной мишенью 
стала партия «Социал-демокра-
ты» — одна из немногих, до-
пускающих критику властей. За 
три дня до выборов её обвини-
ли в подкупе избирателей. Ли-
дер партии Темирлан Султан-
беков и экс-депутат Ирина Ка-
рамушкина были арестованы. 
Решением избирательной ко-
миссии «Социал-демократов» 
вычеркнули из бюллетеней, что 
довольно спорно с юридиче-
ской точки зрения: к моменту 
начала голосования срок обжа-
лования вердикта не истёк.  

Победителем в Бишкеке ста-
ла партия «Жаны куч» («Новая 
сила»), зарегистрированная за 
полгода до выборов. Она счи-
тается «филиалом» провласт-
ной партии «Ата Журт — Кыр-
гызстан» («Родина — Киргиз-
стан») и укомплектована функ-
ционерами последней. Среди 
них экс-председатель столич-
ного совета Кубанычбек Кон-
гантиев, ряд крупных бизнес-
менов и чиновников. 

Под стать и другие преодо-
левшие проходной барьер си-
лы. Например, партия «Эмгек» 
(«Труд») выражает интересы се-
мьи Салымбековых — владель-
цев сети рынков, магазинов, 
развлекательных центров и т.п.  

Ещё одной партией, прошед-
шей в советы 29 городов и по-
бедившей в таких крупных 
областных центрах, как Ош и 
Джалал-Абад, стала «Жаны 
Кыргызстан» («Новый Киргиз-
стан»). Её лидером является ру-
ководитель фракции «Ата 
Журт—Кыргызстан» в парла-
менте республики Бактыбек 
Сыдыков. Как и «Жаны куч», 
партия поддерживает курс ру-
ководства страны.  

Победа провластных сил, од-
нако, является убедительной и 
безоговорочной только на пер-
вый взгляд. В день голосования 
Садыр Жапаров обратился к 
гражданам с призывом актив-
нее участвовать в выборах. «Вы 
голосуете не для меня, а для се-
бя, поскольку избранные депу-
таты будут решать проблемы 
вашего региона в течение пяти 
лет… Если выбрать коррупцио-
нера или тех, кто покупает го-
лоса, это приведёт к хищениям 
местных средств. Мы рефор-
мировали систему управления, 
и теперь важно выбирать чест-
ных и достойных людей», — за-
явил он. Можно констатиро-
вать, что жители последовали 
совету и за недостатком «чест-

ных и достойных» кандидатов 
просто остались дома.  

Общая явка оказалась ре-
кордно низкой и составила  
27 процентов, а, например, в 
Бишкеке на участки пришли 
лишь 20 процентов избирате-
лей. Другой характерной чертой 
стало большое число испорчен-
ных бюллетеней и голосов «про-
тив всех». На некоторых участ-
ках в столице данную графу вы-
брал каждый пятый — каждый 
четвёртый проголосовавший. 

 

Также в ходе выборов были 
отмечены сбои в работе 
автоматических урн. Из-

за этого не смогли проголосо-
вать многие жители села Ива-
новка, о чём «Правде» расска-
зала секретарь местной орга-
низации Партии коммунистов 
Киргизии (ПКК) Валентина Фе-
досеева. Явка в данном избира-
тельном округе в результате со-
ставила 11 процентов. 

Коммунисты приняли уча-
стие в выборах нескольких 
сельских советов и одного го-
родского — в Кара-Балте Чуй-
ской области. В последнем ПКК 
набрала 2 процента голосов. 
Впервые с 2012 года партия не 
будет представлена в совете 

шахтёрского города Кок-Янгак 
Джалал-Абадской области.  

В целом голосование показа-
ло растущий скептицизм граж-
дан. Громкие заявления чинов-
ников о «невиданном рывке» 
не могут затмить такие явле-
ния, как высокий уровень бед-
ности, рост цен и тарифов, иг-
норирование общественного 
мнения. Так, столичные власти 
взяли курс на полное уничто-
жение троллейбусной сети, не-
смотря на протесты горожан.  

То, что действительность да-
лека от реальной картины, по-
нимает и само руководство 
страны. Не полагаясь на энтузи-
азм населения от «экономиче-
ских успехов», оно выталкивает 
с политической арены оппози-
цию и пытается полностью 
оградить себя от критики. В пар-
ламенте Киргизии рассматри-
ваются поправки в Кодекс «О 
правонарушениях». Они пред-

усматривают наказание за «кле-
вету и оскорбление» в СМИ и 
сети Интернет. Признанные ви-
новными должны будут вы-
плачивать штрафы от 100 до 
200 тысяч сомов (116—232 тыс. 
руб.). Законопроект разработан 
министерством культуры по по-
ручению главы правительства 
Акылбека Жапарова. В справке-
обосновании утверждается, что 
его принятие будет способство-
вать поддержанию обществен-
ного порядка и моральных 
устоев и защищать интересы 
бизнеса от недобросовестных 
атак со стороны конкурентов. 

Это не первый документ по-
добного рода. В 2021 году пре-
зидент подписал закон «О за-
щите от недостоверной (лож-
ной) информации». Согласно 
его нормам, интернет-сайты, 
на которых опубликована «лож-
ная информация», могут бло-
кироваться без решения суда. А 
рассматриваемые депутатами 
поправки в Уголовный кодекс 
и Кодекс о правонарушениях 
включают запрет фото- и ви-
деосъёмки представителей го-
сорганов, среди которых со-
трудники силовых структур, 
при исполнении ими профес-
сиональных обязанностей. Пуб-

ликация соответствующих дан-
ных в социальных сетях может 
повлечь до семи суток ареста. 

Поддержанию определённой 
атмосферы в обществе способ-
ствуют и регулярные разоб-
лачения заговоров с целью со-
вершения переворота. Очеред-
ная группа злоумышленников, 
планировавших, по версии 
МВД, насильственный захват 
власти, была задержана неза-
долго до местных выборов. Пе-
ред этим, в июле, аналогичный 
заговор раскрыл Госкомитет 
национальной безопасности. За 
укрепление своих позиций ру-
ководители страны взялись 
всерьёз. Но, как показывает но-
вейшая история Киргизии, свои 
плоды такие усилия дают не 
всегда.  

Сергей КОЖЕМЯКИН, 
соб. корр. «Правды».  

г. Бишкек. 
Фото автора.

Заморозка грозит 
прорывом?Руководство Киргизии 

продолжает «завинчива-
ние гаек» с очищением по-
литической арены от не-
угодных фигур. Местные 
выборы стали триумфом 
провластных сил и круп-
ных бизнес-групп. Тем не 
менее в обществе накап-
ливается недовольство, о 
чём свидетельствуют 
низкая явка и большое чис-
ло голосов «против всех».

Можно сказать, крик 
души отражён в публика-
ции, размещённой на сай-
те www.md.kp.media. 

«А вам не кажется, что Респуб-
лика Молдова окончательно 
превратилась в полицейское 

государство? В такое, когда власти 
планируют каждодневно контроли-
ровать каждый вдох-выдох гражда-
нина. 

Сами посудите. За жителей страны 
решают, кто победит на выборах, ре-
шают, кто из сограждан может при-
лететь в Молдавию, а кого будут му-
рыжить в аэропорту часами-днями, 
что можно смотреть по ТВ, а что нель-
зя, на какие сайты разрешено захо-
дить, а на какие запрещено. 

Вот и новая волна контроля подо-
спела. На сей раз отличилось мини-
стерство труда и социальной защиты. 
В тамошнем ведомстве рассказали, 
как и на каких условиях будут предо-
ставляться компенсации в отопитель-
ном сезоне 2024—2025 годов. Оставим 
пока в стороне методологию расчёта 
суммы компенсаций. 

Оказывается, Закон о Фонде сни-
жения энергетической уязвимости, 
который парламент принял во втором 

чтении, содержит положения, касаю-
щиеся контроля за правильностью 
мер, предоставляемых за счёт Фонда 
снижения энергетической уязвимо-
сти. Минтруда и соцзащиты и терри-
ториальные органы социальной по-
мощи, а также другие ответственные 
учреждения смогут проводить рас-
следования или посещения домов за-
явителей для установления достовер-
ности представленной информации. 

Значит, к каждому гражданину, кто 
подал заявку на компенсацию, могут 
прийти домой. Если почтальон, на-
пример, звонит дважды, то эти про-
веряющие просто так не уйдут. Обид-
но, что в каждом государство видит 
потенциального обманщика, врага, 
желающего объегорить это самое 
«родное» государство. 

Видно, по себе судят. А то, что в ре-
зультате всех этих шахеров-махеров с 
закупками газа, из-за чего «голубое 
топливо» в Молдавии вдруг стало «зо-
лотым», самым дорогим в Европе, это 
вот как? Это как объяснить? 

Расследования они станут прово-
дить!.. Вы ещё там, в минтруда, целое 
подразделение организуйте, типа 
ФБР, Бюро расследований по проверке 
фальсификации данных потребителя. 
И тогда будет вам счастье!»

Обыски и проверки — 
основная деятельность 

кабмина Молдавии
МОНТЕВИДЕО. Кандидат от оппози-

ционной левоцентристской коалиции «Ши-
рокий фронт» Яманду Орси победил во вто-
ром туре президентских выборов в Уругвае. 
Бывший учитель истории, занимавший пост 
мэра департамента Канелонес в 2015 — 
2024 годах, по предварительным данным, 
набрал 49,8% голосов, а его соперник Аль-
варо Дельгадо, ставленник правящей На-
циональной партии, — 45,9%. Инаугурация 
нового главы латиноамериканского госу-
дарства состоится 1 марта 2025 года.  
БУХАРЕСТ. Независимый кандидат Кэлин 

Джорджеcку выиграл в первом туре прези-
дентских выборов в Румынии. Согласно ин-
формации Центризбиркома, лидер гонки яв-
ляющийся приверженцем союза Бухареста с 
Москвой, заручился поддержкой 22,65% из-
бирателей, его ключевой конкурент, премь-
ер-министр Румынии и председатель Соци-
ал-демократической партии Марчел Чолаку 
— 19,46%. Третье место занимает сторонница 
антироссийской политики, глава «Союза за 
спасение Румынии» Елена Ласкони (18,93%).  
БЕРН. Крупнейшая партия в парламенте 

Швейцарии «Демократический союз центра» 
(ДСЦ) выступила против «любой новой много-
миллиардной помощи Украине». Как уточняет-
ся, ДСЦ отклонил предложения по увеличению 
гуманитарной помощи «самостийной» за счёт 
чрезвычайных расходов. Кроме того, ДСЦ вы-
ступил за ужесточение условий предоставления 
статуса беженца украинским гражданам.  
ВАШИНГТОН. Госдолг США  впервые в 

истории превысил отметку в 36 трлн долла-
ров. Это крупнейший показатель в мире в но-
минальном выражении, причём только с на-

чала года, по данным американского минфи-
на, он подскочил на 2 трлн долларов. Согласно 
оценке специалистов МВФ, назвавших рост 
госдолга главной капиталистической державы 
угрозой мировой экономике, к 2032 году он 
рискует перешагнуть отметку в 140% ВВП.  
ХАРЬКОВ. В этом украинском городе 

мужчины перестали выходить на работу, 
опасаясь облав на предприятиях, устраивае-
мых сотрудниками территориального центра 
комплектования (ТЦК, украинский аналог 
военкоматов). А в Хмельницкой области муж-
чина применил слезоточивый газ против тэ-
цэкашников, отказавшихся от «вознаграж-
дения» в 200 долларов. В отношении муж-
чины готовятся возбудить уголовное дело за 
попытку дачи взятки и сопротивление пред-
ставителям власти.  
БЕРЛИН. Представители общественного 

движения Германии «Остановите санкции» 
(ОС) призвали власти «незалежной» компен-
сировать ущерб после подрывов на газопро-
водах «Северные потоки», назвав их уничто-
жение «целенаправленной атакой на ФРГ и её 
экономику, ответственность за которую лежит 
на украинском правительстве и спецслужбах». 
Активисты ОС выразили мнение, что настоя-
щими инициаторами всё же являются США, 
«боровшиеся с проектом с самого начала и 
считающиеся крупнейшими бенефициарами». 
Параллельно депутат бундестага от правой 
партии «Альтернатива для Германии» Райнер 
Ротфусс заявил: ФРГ будет выгодно нормали-
зовать отношения с Москвой, причём этот про-
цесс должен включать снятие санкций и вос-
становление «Северных потоков».   

По сообщениям информагентств 
подготовила Алёна ДУНАЕВА.

ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ

Мандра-Идиллия

Мадрид
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ССооввееттссккииее  ииммееннаа

С егодня, 26 ноября 2024 го-
да, 130-летие со дня рож-
дения выдающегося учёно-

го, легендарного исследователя 
Арктики, всемирно известного 
начальника первой в мире дрей-
фующей станции «Северный по-
люс-1», дважды Героя Советского 
Союза, кавалера девяти орденов 
Ленина, ордена Октябрьской Ре-
волюции, двух орденов Красного 
Знамени, орденов Нахимова I 
степени, Отечественной войны I 
степени, Красной Звезды, двух 
орденов Трудового Красного Зна-
мени и ордена Дружбы народов. 
Попытаемся хотя бы вкратце 
представить основные вехи его 
жизненного пути. О нём написа-
но большое количество книг и 
статей. Несложно обратиться и к 
написанной им замечательной 
книге «Лёд и пламень». Но о Па-
панине обязательно необходимо 
снова писать и говорить, так как, 
увы, в настоящее время о нём 
стали забывать и, что ещё хуже, 
пытаться принизить (сознатель-
но или в силу элементарной ма-
лограмотности) значимость со-
вершённых им подвигов. 

Не единожды приходилось об-
щаться с согражданами, практи-
чески ничего о Папанине не ве-
дающими. И среди таковых ока-
зывались далеко не только люди 
молодые, а вполне зрелые, учив-
шиеся и начинавшие сознатель-
ную трудовую жизнь в советское 
время. Уж им-то, казалось бы, 
ничего о Папанине не знать про-
сто невозможно. Тем не менее 
известны примеры и совсем дру-
гого беспамятства. 

Несколько лет назад известный 
в Крыму общественный деятель, 
член Крымского рескома КПРФ, 
председатель Совета Крымской 
республиканской организации 
инвалидов войны, Вооружённых 
сил и участников боевых дей-
ствий Юрий Осипенко выступил 
с инициативой поставить в Сим-
ферополе памятник Папанину — 
почётному крымчанину (высшее 
звание Автономной Республики 
Крым), уроженцу Севастополя, 
активному участнику установле-
ния в Крыму Советской власти. 

Однако в кабинетах чиновни-
ков крымской столицы, а также 
среди представителей обще-
ственности нашлось немало тех, 
вроде бы патриотично настроен-
ных сограждан (о своей патрио-
тичности и почитании русской 
истории представители власти и 
провластных структур говорят 
сейчас буквально на каждом ша-
гу), которые данную инициативу 
поставили под сомнение. Выска-
зывались при этом примерно 
следующие «аргументы» против 
её реализации: «Зачем Папанину 
ставить очередной памятник?», 
«Что он сделал выдающегося для 
Крыма?», «У Папанина руки по 
локоть в крови», «Он причастен к 
организации «красного террора» 
в Крыму во время Гражданской 
войны». 

Что можно противопоставить 
подобной околесице? Факты, 
ссылки на многочисленные на-
учно-публицистические источ-
ники… Да, безусловно. Но лишь в 
тех случаях, когда такие ура-пат-
риоты пожелают вас слушать, а 
не повторять бредовые выдумки, 
позволяющие прикрывать своё 
элементарное невежество, без-
грамотность и нежелание при-
нимать действенные меры по со-
хранению исторической памяти. 
За её сбережение подлинным 
патриотам Отечества следует 
продолжать бороться. 

И уж коль речь зашла о связи 
Папанина с Крымом, то скажем 
прямо, что в жизни будущего по-
лярника и учёного небольшой 
полуостров на юге России сыгра-
ет большую роль. Именно здесь 
Иван Дмитриевич свяжет свою 
жизнь с флотом, а в бурное рево-
люционное время с оружием в 
руках станет сражаться в рядах 
первого Черноморского отряда 
Красной гвардии. Двумя годами 
позже Папанин выдвинется в ко-
миссары оперативного отдела 
штаба командующего морскими 
и речными силами Юго-Запад-
ного фронта. А в сентябре 1920 
года командующим Крымской 
повстанческой армии Алексеем 
Мокроусовым он, как один из ор-
ганизаторов недавно осуществ-
лённого первого летнего десанта 

в тыл Врангеля, будет привлечён 
к выполнению ответственного 
задания, вошедшего в историю 
героической борьбы за оконча-
тельное установление Советской 
власти в Крыму. 

«В 1920-м белогвардейцы ок-
купировали Крым, — десятилетия 
спустя вспоминал Папанин. — Я 
тогда был членом Реввоенсовета 
армии, что действовала в тылу 
Врангеля. Нам до зареза нужно 
было оружие, деньги. И меня ре-
шили послать за помощью к 
Фрунзе. Выбор пал на меня со-
всем не потому, что я был самым 
смелым, а потому, что самым ху-
дым, да и роста небольшого. Пар-
тизаны договорились с турецки-
ми контрабандистами, что они 
провезут меня в мешке из-под 
муки. Так мы прошли под самым 
носом у белогвардейских постов. 
Но потом на шхуне у турок что-
то случилось, и высадили они ме-
ня не в Трапезунде, как было 
условлено, а в Синопе. Оттуда 
без денег, без еды, не зная языка, 
я всё-таки пробрался к своим и 
выполнил задание. Наш десант 
прошёл в шторм по Чёрному мо-
рю и высадился в Крыму». 

Папанин являлся командиром 
этого десантного отряда, отпра-
вившегося на катере-истребителе 
из Новороссийска в Крым. А вот 
комиссаром отряда у него был 
будущий писатель Всеволод Виш-
невский. Об отважном и весёлом 
своём командире он расскажет 
потом драматургу Константину 
Тренёву, и тот в ставшей широко 
известной пьесе «Любовь Яро-
вая» в образе матроса Шванди 
запечатлеет многие черты моло-
дого Папанина, бесстрашного и 
отчаянного борца, за высадку 
первого красного десанта на по-
луостров награждённого первым 
в своей жизни орденом Боевого 
Красного Знамени.  

С тех героических пор пройдёт 
свыше полувека. И вот в 1978 го-
ду на побережье Чёрного моря, в 
районе села Морское (ныне вхо-
дящего в городской округ Судак), 
в месте высадки первого и вто-
рого десантов будет поставлен 
обелиск с изображением матроса 
на пьедестале, а также надписью 
на нём: «На этом месте в августе 
— ноябре 1920 г. высаживались 
десантные группы во главе с А.В. 
Мокроусовым и И.Д. Папаниным 
для организации партизанской 
борьбы в Крыму. Политруком од-
ной из групп был советский пи-
сатель Всеволод Вишневский». 
Увы, но в «лихие 90-е» этот 
скромный обелиск вандалы раз-
рушат. 

А 20 ноября 1979 года Сева-
стопольский городской Совет 
народных депутатов примет ре-
шение о присвоении Папанину 
звания почётного гражданина 
города-героя Севастополя. Уста-
новят ему в 1954 году на малой 
родине, в севастопольском скве-
ре на Корабельной стороне, так-
же носящем его имя, бюст, пред-
ставляющий собой стандартный 
скульптурный погрудный порт-
рет из бронзы на каменном се-
ром постаменте. А вот музей Па-
панина, о создании которого в 
городе-герое заявлялось более 
тридцати пяти лет назад, для че-
го даже в фонды музея Героиче-
ской обороны и освобождения 
Севастополя было передано око-
ло шести тысяч экспонатов, лич-
ных вещей и наград Ивана 
Дмитриевича, так в Севастополе 
и не появился… 

 

С ын своего кипучего време-
ни, эпохи грандиозных ре-
волюционных преобразо-

ваний, южанин, черноморец, за-
явивший о себе в родном Крыму, 
он тем не менее в апреле 1922 
года направится в Москву, а не-
сколькими годами позже выдви-
нется на Север. Вначале в Яку-
тию, где будет заниматься орга-
низацией строительства первой 
на территории республики ра-
диостанции в Томмоте, располо-
женном на берегу Алдана, право-
го притока Лены. Затем, через 
пару лет, Папанин отправится на 
Землю Франца-Иосифа.  

Летом 1931 года в бухте Тихой, 
в южной части архипелага Земля 
Франца-Иосифа, для обмена поч-
той планировал совершить по-
садку немецкий дирижабль «Граф 
Цеппелин». Советское правитель-

ство даст «добро» на его рейс над 
Новой Землёй, Землёй Франца-
Иосифа, Диксоном лишь при 
условии участия в перелёте со-
ветских учёных и передачи Со-
ветскому Союзу копий аэрофо-
тосъёмки. Для выполнения этой 
задачи в бухту Тихую заранее на-
правят советский ледокол «Ма-
лыгин», на котором Папанин ве-
дал небольшим почтово-теле-
графным отделением. 

«Утром 19 июля 1931 года в 13 
часов 30 минут «Малыгин» дви-
нулся вниз по реке, к Белому мо-
рю, — расскажет Иван Дмитрие-
вич по прошествии сорока с лиш-
ним лет на страницах своей кни-
ги «Лёд и пламень». — Шли мы 
мимо лесозаводов, к причалам 
которых были пришвартованы 
иностранные пароходы, а на рей-
де в устье Северной Двины стоя-

ли на якорях десятки судов, ожи-
давших своей очереди. <…> 

На «Малыгине» был целый кор-
респондентский корпус. Газету 
«Правда» представлял П.Ф. Юдин, 
впоследствии известный совет-
ский учёный. <…> 

А между тем нас обступила 
Арктика — с её просторами, сту-
дёным пронизывающим ветром, 
густыми туманами и неожидан-
ными снежными зарядами. Арк-
тика, о которой я так много думал 
в последние годы и куда так стре-
мился. Сон бежал от меня, и я, 
одевшись потеплее, часто по не-
скольку часов стоял на верхнем 
мостике, не в силах оторвать глаз 
от расстилавшейся вокруг вели-
чественной картины». 

Поставленная экипажу ледоко-
ла «Малыгин» задача будет вы-
полнена. А через год Папанин 
вернётся на Землю Франца-Ио-
сифа, в бухту Тихую, уже в каче-
стве начальника полярной стан-
ции. Так и состоится переход 
черноморского моряка Папанина 
с благодатного Юга на суровый 
Север, о чём он никогда на про-
тяжении всей своей продолжи-
тельной жизни не пожалеет. 

«Меня, — скажет как-то Папа-
нин, — довольно часто спраши-
вают: «Как получилось, что вы, 
потомственный черноморец, от-
дали столько лет, энергии и сил 
освоению Арктики? Что сыграло 
роль в перековке черноморца в 
полярника?» 

Ответить непросто. Эту пере-
ковку осуществили и время — 
середина 1920-х годов, и встречи 
с необычайно интересными 
людьми, и литература — та изу-
мительная литература о завое-
ваниях Арктики, которой так 
увлекались в те годы, и многое 
другое. 

Я с увлечением читал и пере-
читывал замечательнейшую 
книгу Фритьофа Нансена «Среди 
льдов и во мраке ночи», Р. Пири 
«По большому льду к северу», 
волнующую историю экспеди-
ции Г. Седова «В ледяных про-
сторах», написанную одним из 
спутников Седова Н. Пинегиным, 
и другие. А сама действитель-
ность? Блистательный опыт со-
ветских исследователей, завое-
вателей Арктики? Смелые похо-
ды в арктические моря «Алек-
сандра Сибирякова», «Фёдора 
Литке», «Челюскина»?»  

Разумеется, эта перековка явно 
бы не осуществилась, не будь Па-
панин настойчивым и последо-
вательным в реализации своих 
задумок и планов. Но их реали-
зации заметно поспособствует и 
само Советское государство, за-

интересованное в проведении 
арктических исследований и соз-
дававшее для их осуществления 
необходимые условия. 

Между тем полярная станция 
на острове Гукера, куда Папанин 
весной 1932 года прибудет на том 
же ледоколе «Малыгин», за зи-
мовку 1932—1933 годов отрабо-
тает вполне эффективно. Прак-
тика работы станции покажет, 
что Папанин сумеет подобрать 
для создания и нормальной дея-
тельности обсерватории хорошие 
кадры рабочих и учёных, пре-
имущественно состоявшие из 
молодёжи. 

О характере и стиле руковод-
ства Папаниным обсерваторией 
впоследствии расскажет её мо-
лодой сотрудник, геофизик Ев-
гений Фёдоров, ставший круп-
ным учёным, доктором геогра-
фических наук, академиком АН 
СССР. Иван Дмитриевич, под-
чёркивал его коллега, «не имел 
какого-либо систематического 
образования. Однако, постоянно 
заходя во все лаборатории и си-
стематически беседуя с каждым 
из нас, быстро разобрался в ос-
новных задачах и в смысле про-
водимых в обсерватории иссле-
дований. Он не стремился вни-
кать в детали, но, будучи от при-
роды умным и проницательным 
человеком, прежде всего хотел 
понять — насколько каждый 
специалист квалифицирован, 
интересуется своим делом и 
предан ему. 

Убедившись, что все находя-
щиеся под его началом научные 
работники — и пожилые, и мо-
лодые — сами стараются выпол-
нить свои задачи как можно луч-

ше, он уже не считал нужным 
вмешиваться в их работу, не пы-
тался командовать, а обратил всё 
своё внимание на помощь им. 
Слесарная и столярная мастер-
ские быстро выполняли наши за-
казы на всевозможные приспо-
собления: строились различные 
устройства и будки для разме-
щения датчиков приборов, удоб-
ные полки и крепления в лабо-
раториях. 

Наряду с основной работой все 
без исключения сотрудники, и 
Папанин здесь первым подавал 
пример, выполняли кое-какие 
обязанности по хозяйству». 

Работа станции завершится 
успешно. Успешно на заседании 
учёного совета Арктического 
института в Ленинграде будет 
принят и отчёт полярной обсер-
ватории. Папанин же, доволь-
ный впечатляющими результа-
тами деятельности на Земле 
Франца-Иосифа, вновь осозна-
ет, что расстаться с Арктикой в 
ближайшей перспективе он уже 
не сможет.  

В середине августа 1934 года 
ледокол «Сибиряков», совершив-
ший в 1932 году исторический 
рейс, впервые пройдя в одну на-
вигацию Северный морской путь, 
высадит группу полярников во 
главе с Папаниным на самой се-
верной точке Евразии — мысе 
Челюскин. Участники экспеди-
ции незамедлительно приступят 
к разгрузке и доставке километра 
за три на берег около девятисот 
тонн разнообразных грузов. Ра-
ботать придётся круглосуточно, 
в три смены, так как прибывшим 
тридцати двум товарищам, в том 
числе и двум женщинам, пред-
стояло на базе небольшой поляр-
ной станции построить перво-
классную по тому времени об-
серваторию и вести там в течение 
года научные исследования и на-
блюдения. 

После той непростой зимовки 
Папанин выскажет несколько 
весьма полезных рекомендаций 
для организаторов и руководи-
телей полярных станций на по-
бережье Северного Ледовитого 
океана. И касаться они в первую 
очередь будут вопроса об орга-
низации питания, которое воз-
можно обеспечить за счёт разве-
дения свиней. 

Экспедиции по Таймыру вы-
явят богатые промысловые воз-
можности реки Таймыр, и пото-
му, считал Папанин, «целесооб-
разно организовать там промыс-
ловый пункт для снабжения ры-
бой и оленьим мясом зимовок 
западного сектора». Кроме того, 
Иван Дмитриевич станет настой-

чиво рекомендовать создавать по 
побережью малые продоволь-
ственные базы путём «организа-
ции избушек с запасом провиан-
та, горючего и одежды». Обратит 
он внимание Арктического ин-
ститута и на необходимость 
снабжения полярных станций 
приборами и другим научным 
оборудованием в северном ис-
полнении.  

К середине 1930-х годов в Со-
ветском Союзе начали серьёзно 
обсуждать идею о создании дрей-
фующей станции на Северном 
полюсе. В начале 1936 года по 
докладу Отто Шмидта Политбю-
ро ЦК ВКП(б) примет решение об 
организации в следующем году 
воздушной экспедиции на Север-
ный полюс и экспедиции на 
дрейфующих льдах Северного 
полюса. 

Начальником экспедиции в 
результате утвердят Отто Шмид-
та, начальником лётного отряда 
— Михаила Водопьянова, на-
чальником дрейфующей стан-
ции СП-1 — Ивана Папанина. В 
ходе начавшейся колоссальной 
подготовительной работы Папа-
нину поручат организацию базы 
на острове Рудольфа. И уже 
вскоре эта задача полярником 
будет выполнена. 

 

Р анним утром 22 марта 1937 
года с Центрального аэро-
дрома Москвы поднимутся 

в воздух и возьмут курс на север 
четыре тяжёлые машины и са-
молёт-разведчик. И на флагман-
ском самолёте «СССР-Н-170», пи-
лотируемом Героем Советского 
Союза Водопьяновым, будут на-
ходиться Шмидт, его замести-
тель Марк Шевелёв, а также Па-
панин, Пётр Ширшов, Евгений 
Фёдоров и Эрнст Кренкель. По-
следним четверым и предстояло 
остаться на Северном полюсе, 
после того как лётчики его поки-
нут и возьмут курс на Москву, 
где их торжественно встретят как 
настоящих героев… 

Годы спустя журналисты по-
просят Ивана Дмитриевича на-
звать самый знаменательный 
день его жизни. И он без колеба-
ний ответит: «21 мая 1937 года 
— день высадки на Северный по-
люс». Дата эта фактически и под-
ведёт достойный итог минувшим 
делам и определит дальнейший 
путь Папанина, сделав его по-
настоящему историческим. А че-
рез год после возвращения с Се-
верного полюса полярник при-
знается, что ещё во время первой 
своей зимовки он, «глядя на без-
граничные ледяные поля, наблю-
дая их непрерывное движение 
вдоль берегов архипелага Земли 
Франца-Иосифа <…> мысленно 
ставил перед собой вопрос: куда 
несутся эти ледяные поля? Что 
таит Арктика в самом сердце 
своём, как много дали бы науке 
дрейф научной экспедиции на 
льдине и работы учёных на Се-
верном полюсе. <…> Короче, зи-
мовка на Северном полюсе стала 
моей заветной мечтой, которая 
теперь стала для меня и моих 
товарищей радостной действи-
тельностью. 

Глядя на плывущие льдины,  
изучая старый, крепкий паковый 
лёд, я уже тогда пришёл к глубо-
кому убеждению, что хорошо 
снаряжённая и снабжённая са-
мым необходимым экспедиция 
может дрейфовать и успешно вы-
полнить поставленные перед ней 
научные задачи».  

На второй день после отбытия 
самолётов на остров Рудольфа — 
7 июня 1937 года — Папанин в 
телеграмме в ЦК ВКП(б) напи-

шет: «…С огромным энтузиаз-
мом, с неиссякаемым запасом 
энергии мы начинаем свою ра-
боту. Мы остаёмся работать на 
Северном полюсе спокойными за 
свою судьбу и уверенными в ус-
пехе дела. 

В долгие месяцы нас будет со-
гревать сознание, что мы не од-
ни, что за нами и вместе с нами 
— весь многомиллионный брат-
ский Советский Союз». Так оно 
и было в действительности: 
большинство граждан страны 
кровно чувствовало свою сопри-
частность делу мужественной 
четвёрки. Им повсеместно сопе-

реживали, о них тревожились, 
но ими и гордились! Шутка ли: 
советские граждане на дрейфую-
щей льдине ведут свои исследо-
вания. Им не страшны любые 
испытания и невзгоды. За ними 
огромное и сильное государство 
рабочих и крестьян, государство, 
способное организовать любые, 
на первый взгляд, вовсе неосу-
ществимые подвиги. 

Об этом полярнику напомнит 
и «всесоюзный староста» Миха-
ил Калинин при вручении орде-
на Ленина и Золотой Звезды Ге-
роя Советского Союза. «Михаил 
Иванович произнёс тогда за-
мечательные слова о том, что ни 
одна подобная экспедиция в 
условиях капиталистического 
мира не могла и не может рас-
полагать такими возможностя-
ми, какими располагали мы, — 
вспомнит десятилетия спустя 
Папанин. — Это кровная связь с 
народом, партией, страной, го-
товой в любую минуту прийти 
на помощь, вселяющая уверен-
ность в победе. Мы знали, что 
трудимся для освоения суровой 
Арктики, для науки, для славы 
своей Родины». 

На полюсе же тогда, в июне 
1937 года, останется одна па-
латка, склады, мастерские, две 
мачты радиостанции, ветряк, 
метеорологическая будка, тео-
долит. Но научная работа тем 
не менее будет начата сразу же 
после посадки, а в день отлёта 
воздушных асов Ширшов изме-
рит глубину океана, которая со-
ставит 4290 метров. Размер 
льдины составлял 3 километра 
в длину и 5 — в ширину. Толщи-
на льда была 3 метра. 

Так и начнётся необычная дея-
тельность полярников в суровых 
условиях приполюсного района, 
в местах, полных загадок и тайн. 
«Льдина, — напишет позже Иван 
Дмитриевич, — требовала непре-
рывного и напряжённого труда. 
В первые недели мы так устава-
ли, что порой я не мог взять в ру-
ки карандаш, чтобы сделать оче-
редную запись в дневнике». 

Папанин успевал вести не 
только дневник, но и всё хозяй-
ство станции, бывшее постоянно 
в надлежащем состоянии. Как на-
чальник он отвечал за порядок, 
следил за всеми бытовыми дела-
ми, помогал Ширшову и Фёдоро-
ву в их научной работе. 

И всё же никто более или ме-
нее надёжно не знал, как пове-
дёт себя льдина на дрейфе. А 
она окажется довольно «каприз-
ной», с самого начала не оправ-
дав теоретические расчёты учё-
ных о скорости и направлении 
движения. 

Первые семнадцать дней после 
посадки на полюс льдина дрей-
фовала со скоростью около 7 ки-
лометров в сутки. Но затем её 
скорость стала увеличиваться, а 
26 ноября так и вовсе будет за-
фиксирован рекордный дрейф: 
за одни сутки её отнесёт к югу на 
24 километра. По мере движения 
на юг льдина начнёт уменьшать-
ся и раскалываться. А с февраля 
1938 года положение на ней сло-
жится буквально критическое. Но 
при этом папанинцы не делали 
из этого трагедии и не проявляли 
излишнего беспокойства. Они 
были уверены в том, что их на-
учная деятельность не напрасна. 
Над ледяными просторами всё 
так же продолжал развеваться 
красный флаг. 

«Никто не мог предугадать путь 
нашей льдины и все встретив-
шиеся на этом пути неожиданно-
сти, — напишет Папанин. — Когда 
на девятый месяц дрейфа льдину 

стремительно вынесло в Грен-
ландское море, где непрерывные 
штормы разломали льды, встал 
вопрос о немедленном снятии 
нас с обломка льдины. 

На помощь нам вышли ледо-
кольные пароходы, подводные 
лодки. Вышел и дирижабль». 

Так заканчивалось это выдаю-
щееся противостояние людей и 
природы, а по существу беспри-
мерный подвиг советских поляр-
ников во главе с Папаниным, осу-
ществивших исследования в экс-
тремальных условиях, в которых, 
оказывается, человек может не 
только существовать, но и их 

умело направлять, ими во мно-
гом распоряжаться. 

17 марта 1937 года героев-по-
лярников, ранее добравшихся на 
ледоколе «Ермак» до Ленинграда, 
встретит Москва. На следующий 
день «Правда» на первой страни-
це сообщит: «Отважные завоева-
тели Северного полюса товарищи 
Папанин, Ширшов, Кренкель, Фё-
доров вчера, в 4 часа дня, прибы-
ли в Москву. 

Трудящиеся столицы востор-
женно встретили героических 
сынов нашей Родины, гордо про-
нёсших знамя страны социализ-
ма от Северного полюса до бере-
гов Гренландии. 

На приёме в Кремле герои-па-
панинцы встретились с товари-
щем Сталиным, руководителями 
партии и правительства. 

СЛАВА ГЕРОЯМ — ПОБЕДИТЕ-
ЛЯМ АРКТИКИ!» 

Далее «Правда» информирова-
ла свою многомиллионную чита-
тельскую аудиторию о приёме 
героев в Кремле: «Прямо с вокза-
ла героические зимовщики стан-
ции «Северный полюс» товарищи 
Папанин, Ширшов, Кренкель и 
Фёдоров проехали в Кремль. В 
Большом Кремлёвском дворце 
Центральный Комитет ВКП(б) и 
Совет Народных Комиссаров 
Союза ССР устроили приём в 
честь отважных героев — побе-
дителей Северного полюса. <…> 

С яркой, красочной речью вы-
ступает Герой Советского Союза 
начальник станции «Северный 
полюс» тов. И.Д. Папанин. Он до-
кладывает товарищу Сталину, ру-
ководителям партии и прави-
тельства, что задание, поручен-
ное зимовщикам, выполнено 
полностью. 

Товарищ Сталин провозглаша-
ет тост за здоровье папанинцев. 
Присутствующие в зале встре-
чают тост шумными рукоплеска-
ниями». 

 

П апанинцев тогда называли 
не только «любимцами на-
рода», но и «богатырями 

страны социализма». А извест-
ный поэт Михаил Исаковский им 
посвятит стихотворение «Четыре 
товарища (Песня о папанинцах)», 
звучавшее в те дни на просторах 
всей нашей страны. 

 
И там, где родятся  

лишь ветры да вьюги, 
Где ночи, как смерть,  

холодны, 
Несли они знамя  

советской науки 
И гордую славу страны. 
 
Героическим папанинцам то-

гда салютовало и всё прогрес-
сивное человечество. Сами же 
они к обрушившейся на них все-
общей славе и признанию лич-
ных заслуг относились сдержан-
но. Папанин и его товарищи гре-
зили о новых экспедициях… В 
марте 1938 года Ивана Дмитрие-
вича назначают первым замести-
телем начальника Главного 
управления Северного морского 
пути при Совнаркоме СССР, а в 
следующем году — начальником 
Главсевморпути. «Тогда, в сущ-
ности, только начался настоящий 
разворот его работы на посту ор-
ганизатора всего освоения Арк-
тики, — подметит впоследствии 
академик Фёдоров, — всей госу-
дарственной деятельности, всей 
жизни людей, рассеянных на ко-
лоссальном пространстве Совет-
ского Заполярья». 

В 1939 году Папанин на ледо-
коле «Сталин» пройдёт два сквоз-
ных рейса в одну навигацию по 
трассе Северного морского пути 
с заходом во все порты, с работой 
которых Иван Дмитриевич и зна-
комился. Но этому ледоколу 
предстояло выполнить и куда бо-
лее важную миссию. Именно на 
нём Папанин направится вызво-
лять дрейфовавший ледокольный 
пароход «Георгий Седов» — явле-
ние в истории изучения Арктики 
по-своему уникальное… 

Преодолевая порой сплошные 
торосистые десятибалльные 
льды, ледокол «Сталин» в тёмную 
ночь 12 января 1940 года подой-
дёт к ледоколу «Георгий Седов» и 
затем приведёт его на буксире к 
Большой земле. За выполнение 
этого ответственного правитель-
ственного задания начальник 
спасательной экспедиции Папа-
нин 8 февраля 1940 года будет 
награждён второй медалью «Зо-
лотая Звезда». 

Иван Папанин… Повествова-
ние о нём в рамках настоящего 
очерка не хочется завершать. 
Впрочем, эта интереснейшая ис-
тория о человеке-легенде, о бес-
страшном покорителе Арктики, 
об учёном и общественном дея-
теле, о севастопольском простом 
парнишке, отчаянном черномор-
це, после Великого Октября во-
рвавшемся в большую жизнь, не 
канула в Лету. Память народная, 
будь она в каменных и бронзо-
вых изваяниях или в сознании 
людском, продолжает жить. Зна-
чит, не расстаёмся мы и с воис-
тину народным советским ге-
роем Иваном Папаниным. 

 
Руслан СЕМЯШКИН. 

Любимец народаДо конца своих дней он руководил От-
делом морских экспедиционных работ Ака-
демии наук СССР и возглавлял Московский 
филиал Географического общества СССР. 
Трудился, живо интересовался деятель-
ностью АН СССР, её Института океано-
логии, других профильных научных учреж-
дений и ведомств, занимавшихся изучени-
ем Мирового океана. По-прежнему был у 
руля морского штаба академии, обеспечи-
вавшего функционирование научного ака-
демического флота и организовывавшего 
проведение множества морских экспеди-
ций. Заинтересованно вникал в существо 
многих повседневных дел, поскольку иначе 
не мог, жизнь свою без труда и общения с 
людьми, без науки, без участия в делах 
мощнейшего в мире научно-исследова-
тельского флота не представлял… 

Героическая трудовая вахта Ивана Па-
панина, начавшаяся в двенадцать лет, 
когда он пошёл работать в мастерские 
по изготовлению навигационных прибо-
ров для нужд Черноморского флота, про-
должалась до глубокой старости и завер-
шилась в девяносто один год.


